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L’É Q U I P E P E R M A N E N T E D’ES P A C E S Edito
Innovation et création d’emplois

La fin de l’année 2007 a permis à Espaces de créer
deux nouveaux chantiers d’insertion ouvrant 14 nou-
veaux emplois d’insertion (Espaces offrant désormais
101 emplois d’insertion). D’abord à Paris avec la Pe-
tite ceinture d’Auteuil-La Muette, désormais ouverte au
public. Ce chantier est l’aboutissement de 10 ans de
chantiers d’insertion débutés avec la Direction régio-
nale Paris-Saint-Lazare de la Sncf au lendemain du dé-
ferrage de la ligne ferroviaire et de bénévoles
d’Espaces. Y est adjoint l’entretien des berges de
Seine du Bois de Boulogne (partie aval). Le second
chantier concerne les rigoles et étangs de Ville d’Avray
(Hauts-de-Seine). Ces chantiers d’insertion co-finan-
cés par différents acteurs sont le fruit de nombreuses
années de partenariat et l’aboutissement d’un investis-
sement associatif important d’Espaces qui a mobilisé
tant les énergies des adhérents, que des permanents
et de personnes en situation d’exclusion qui voient là le
moyen de retrouver un sens dans un travail qualifié, in-
novant et sur leur territoire de vie. Créer de tels chan-
tiers nécessite des années d’ingénierie -notamment en
terme d’écologie - que parfois certains pouvoirs publics
ont du mal à saisir, pensant qu’il s’agirait d’un simple
contrat d’entretien d’espace vert. Espaces doit mieux
expliquer son travail ; tel est le sens de la parution 
désormais régulière de L’écho-cantonnier.

2008 s’ouvre sur un grand chantier pour Espaces,
celui de l’insertion, s’inscrivant dans le Grenelle de l’in-
sertion initié par le Gouvernement. En effet, Espaces
va se doter de nouveaux locaux administratifs, per-
mettant de dédier les locaux du 37 route de Vaugirard
à Meudon à l’accueil des personnes en insertion. Les
salariés en insertion bien sûr, dès leur candidature,
mais aussi ceux qui à l’issue de leur contrat de travail
d’insertion à Espaces n’ont pas trouvé de solution im-
médiate d’emploi ou souhaite poursuivre leur parcours
avec Espaces. C’est sur ce projet de parcours d’inser-
tion qui se poursuit jusqu’à l’emploi durable qu’Espaces
souhaite apporter une nouvelle pierre à la lutte pour
l’inclusion sociale de nos concitoyens qui est une exi-
gence morale et éthique.

Michel GARIN Yann FRADIN
Président Directeur général
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Stella McCartney présentait jeudi 4
 octobre 2007 sa collection été 2008 sur
fond de mur végétal et de tubes du rap-
peur américain Kanye West à celui de son
père Paul McCartney’s “Blackbird”... pen-
dant que les équipes d’Espaces se pré-
paraient à démonter ce mur végétal conçu
par le spécialiste du genre, Patrick Blanc,
pour 12 minutes de show que vous pou-
vez visionner en vous rendant sur le site
Internet d’Espaces.

Démontage du mur dans le décor

insolite du palais de Chaillot 
Composé de 2 000 pieds de fougères et
autres végétaux, ce mur devait être éphé-
mère. Mais Stella McCartney en a décidé
autrement et, par l’intermédiaire de Soli-
darCité, association du groupe Pinault-
Printemps-Redoute, propriétaire de la
marque Mc Cartney, a gracieusement of-
fert le mur à Espaces. Coordonnant les
équipes et les opérations, SolidarCité a
permis de donner une résonance sociale
aux préoccupations environnementales
chères à Stella McCartney et de tisser des
liens entre deux univers : le luxe et les
personnes en insertion.
Quelques minutes seulement après le dé-
filé, les éco-cantonniers de l’équipe
Berges de Seine rive droite se sont attelés
au démontage du mur, encadrés par deux
techniciens de Patrick Blanc. Ils dispo-
saient d’une demi-journée pour retirer et
évacuer les 2 000 pieds de fougère avant
qu’une autre équipe de techniciens inter-
vienne de nuit pour démonter la structure

métallique de 60 m2. Toute une logistique
au service du projet !
Deux camions de 120 m2 ont transporté
les fougères jusqu’à Brimborion (local
technique de l’association situé à Sèvres),
où elles ont été rempotées par les soins
de quatre équipes d’éco-cantonniers et
mises en pépinière, en attendant que les
détails techniques de la réinstallation
soient résolus, en partenariat avec l’en-
semble des acteurs du projet. Michel
Azergueras, adjoint d’encadrement, a pris
soin de ces belles fougères.

Le mur reprend vie 

dans la résidence Adoma
Après un mois de travail intense (création
du bassin de rétention d’eau, travaux de
maçonnerie, d’électricité et de menuise-
rie), toutes les conditions étaient réunies
pour que le mur soit réinstallé à la rési-
dence Adoma (ex Sonacotra), 47 rue du
Dôme à Boulogne-Billancourt, dont Es-
paces assure la gestion des espaces
verts dans le cadre du chantier d’inser-
tion Boulogne-Billancourt Espaces verts. 
Trois techniciens sont intervenus pen-
dant trois jours, pour réinstaller l’ensem-
ble de la structure métallique et mettre en
place le réseau d’irrigation. Les éco-can-
tonniers ont alors pu recomposer le mur
végétal avec Christophe Aron, jardinier
botaniste, qui a supervisé avec sérieux
cette opération délicate pendant deux
jours. 
Les résidents du foyer accueillent ce mur
avec joie et aimeraient bien qu’Espaces

puisse faire la même chose sur tous les
murs de la résidence !
Un grand bravo à Livèce, Franck,
 Thomas, Jamal, Abdourahmane,
 François, Lhocine et Julien, l’encadrant de
l’équipe, pour la réalisation de ce magni-
fique projet, véritable prouesse technique!
Merci également à toute l’équipe de pré-
paration et notamment Céline Bonnaire de
SolidarCité, Mathilde Bérody et Dorothée
 Venisse d’Espaces.

Mathilde Bérody
Venez nombreux admirer cette belle création
de 12 m long et 4,5 m de haut ! 
Des photos des différentes étapes du projet
sont également consultables sur le site Internet
d’Espaces www.association-espaces.org, ru-
brique Les chantiers d’espaces naturels,
Berges de Seine amont et espaces verts, le
mur végétal.

Espaces se met à la mode féminine

Rempotage des plantes

Rempotage des plantes et mise en pépinière

Démontage du mur au Palais de Chaillot 

Le 27 novembre 2007, le mur a repris vie !Remontage du mur dans une résidence Adoma 
de Boulogne-Billancourt

Le mur végétal qui a servi de décor au dernier défilé de la créatrice 

de mode Stella Mc Cartney, au palais de Chaillot, a été réinstallé par les 

salariés en insertion à la résidence Adoma de la rue du Dôme à Boulogne-

Billancourt.

Parus dans la presse

New York Times, Fashion Week Daily

(magazine de mode londonien) le 10 oc-
tobre 2007, Le Parisien les 26, 28 et 29
novembre 2007. Extrait :

“And in a nod to being environmentally
conscious, McCartney has donated the
wall of foliage to the city of Boulogne, on
the outskirts of Paris, to be rebuilt in the
low-income housing project of the city
maintained by Espaces, the non-profit or-
ganization promoting social inclusion and
urban ecology. The project is supported by
SolidarCité, an association created in
2001 by PPR Group to support initiatives
from its employees to foster solidarity and
citizenship” (Fashion Week Daily)

Chargement express des plantes1 2 3

654
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La matinée a débuté par un petit déjeu-

ner offert par la Ville de Ville-d’Avray,

au cours duquel Denis Badré, sénateur-
maire, entouré de plusieurs élus, Anne
Cans, Elisabeth Franck de Préaumont,
Catherine Villoutreix, de Jean-Pierre Cian,
du service des fontaines et de Michel
Garin, président de l’association Espaces,
a rappelé le caractère exceptionnel du site
des étangs de Ville-d’Avray et l’intérêt qu’y
portent tous les Dagovéraniens. Denis
Badré a souligné le travail effectué entre
la Ville de Ville-d’Avray et l’association Es-
paces, depuis maintenant deux ans pour
mener à bien ce projet de nouveau chan-
tier d’insertion des étangs et rigoles de
Ville-d’Avray (lire également p.7 et 13).

Parmi les participants, de nombreux parte-
naires du chantier du Domaine national de
Saint-Cloud étaient présents, à savoir

Gilles Bonnevialle, administrateur du
Domaine national de Saint-Cloud,
Olivier Blatrix, chef du service inves-
tissement, direction des rivières d’Ile-
de-France à l’Agence de l’eau
Seine-Normandie, Jacques Viennot,
responsable territorial à l’Onf,  des re-
présentants du Conseil général des
Hauts-de-Seine et de la Diren Ile-de-
France et Didier Goubert, Dagovéra-
nien et administrateur d’Espaces.
Des représentants des communes
voisines (Sèvres, Bou-
logne-Billancourt, Issy-
l e s - M o u l i n e a u x ,
Saint-Cloud, Suresnes)
étaient également au
rendez-vous, dont Chris-
tiane Barody-Weiss,

maire de Marnes-la-Coquette
et François Chavatte, adjoint
au maire de Sèvres.

Denis Badré a profité de cet

évènement pour mentionner

la réouverture de la Fon-

taine du Roy, qui ne fonc-

tionnait plus depuis près

d’un demi siècle. Aménagée
en 1684, cette fontaine four-
nissait de l'eau potable à la fa-
mille royale jusqu'à la
Révolution, tandis que les deux
étangs étaient reliés au parc de
Saint-Cloud par un aqueduc
souterrain qui subsiste toujours, et alimen-
tait en eau les bassins et cascades du
parc.

La matinée s’est

poursuivie par trois

visites proposées par

Espaces : 

• visite découverte des
rigoles d’alimentation
des étangs de Ville-
d’Avray ;

• visite découverte des
étangs de Ville-
d’Avray ;

• départ à pied de
l’étang neuf pour ac-
céder à pied à Ville-
neuve-l’Etang, site du
chantier d’insertion du
Domaine national de
Saint-Cloud.

Les participants se sont ensuite réunis

à Villeneuve-l’Etang pour inaugurer les

locaux rénovés du Pavillon du combat,

local technique du chantier d’insertion du
Domaine national de Saint-Cloud situé sur
la commune de Marnes-la-Coquette.

Christiane Barody-Weiss, Maire de la
commune, a salué le formidable travail
réalisé par les agents d’environnement du
chantier, et manifesté sa joie de voir cir-
culer la remorque hippomobile devant les
fenêtres de la mairie.

Michel Garin, au cours d’un discours

de présentation du chantier a remercié

l’ensemble des partenaires associés

au projet de rénovation des locaux dé-

buté en septembre 2006 : le Conseil gé-
néral des Hauts-de-Seine, la Direction
départementale du travail, de l’emploi et
de la formation professionnelle des Hauts-
de-Seine, la Fondation agir pour l’emploi .
La Caisse d’épargne Ile-de-France Ouest,
représentée par Franck Olivier. Xavier Bil-
haut, directeur de l’agence de Sèvres et
José Agussol, conseiller clientèle asso-
ciations ont inauguré comme il se doit les
nouveaux locaux en coupant le ruban. 

Espaces a également remercié le Conseil
régional d’Ile-de-France et la Fondation
d’entreprise Véolia environnement, repré-
sentée par Michel Avenas, Délégué géné-
ral de la fondation, pour leur soutien

Rigoles et étangs de Ville-d’Avray et Domaine national de Saint-Cloud

Des étangs de Ville-d'Avray au Domaine national de Saint-Cloud

Journée d’inauguration, le 11 septembre 2007

Xavier Bilhaut, directeur de l’agence Caisse d’épargne de Sèvres
(au centre), inaugure le nouveau local technique. 
A ses côtés, l’équipe et Michel Gallet (à gauche), à droite 
Bernie Virgilio Menor, Michel Garin, Christine Barody-Weiss 
et Gilles Bonnevialle.

Michel Garin, président d’Espaces, Denis Badré, 
sénateur maire de Ville-d’Avray (au centre), 
Georgette Sireyjol, ancienne maire de Ville-d’Avray,
Christine Barody-Weiss, maire de Marnes-la-Coquette,
Elisabeth Frank de Préaumont, Anne Cans.

Le soleil était au rendez-vous en cette matinée pour la présentation du projet de création du chantier d’insertion

des étangs et rigoles de Ville-d’Avray, et l’inauguration des locaux rénovés du chantier d’insertion d’agents d’en-

vironnement en espaces boisés du Domaine national de Saint-Cloud.

Visite de l’étang vieux à Ville-d’Avray le matin
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financier qui a permis d’équiper le chantier
d’une fendeuse hydraulique, d’une paire de
harnais et de divers matériels thermiques.

Enfin, Bernard Hasbroucq, Directeur d’Au-

chan Issy-les-Moulineaux et Pierre Jenck,

Responsable des ressources humaines

ont remis officiellement à Espaces le

chèque de la Fondation Auchan pour la

jeunesse, qui doit permettre l’achat d’une
nouvelle remorque hippomobile plus mania-
ble et légère. 
Cette belle matinée ensoleillée s’est terminée
par un buffet campagnard, préparé par la
table de Cana et offert par la Caisse
d’épargne Ile-de-France ouest.

Sophie Broussaud et Mathilde Bérody

Le 13e chantier d'insertion du Domaine national de Saint-Cloud

démarre sur les chapeaux de roue !

C'est le 5 novembre 2007 que la nouvelle équipe du chantier a investi les locaux

rénovés du Pavillon du combat. A peine habillés, les agents en espaces boisés ont

tout de suite été mis dans le rythme en s’attelant à la production de bois de chauf-

fage, ceci afin de répondre aux commandes de bois déjà nombreuses. Tous nos

remerciements aux salariés de l'équipe du 12e chantier pour leur travail et tout

nos voeux pour la suite de leur parcours professionnel.

Après les discours, installation du buffet et discussions entre convives, 
devant les locaux rénovés.

Comme chaque année, Espaces
s’est rendue à Trouville / Mer du 12
au 14 octobre 2007 pour le congrès
annuel des chevaux territoriaux,
lieu d’échanges d’expériences
entre praticiens venus de toute la
France, voire d’Europe. Espaces y
a expliqué sa démarche d’insertion
sociale et professionnelle au tra-
vers du service hippomobile mis en
oeuvre dans la Domaine national
de Saint-Cloud. Yann Fradin, Vin-
cent Thomas, Bernie Virgilio Menor
représentaient l’association avec
les deux juments boulonnaises et la
remorque. Le dimanche matin, des
démonstrations des multiples pra-
tiques hippomobiles possibles
étaient faites en centre ville : pro-
menade en omnibus, hersage de la
plage, ramassage de poubelles,
promenade en calèche… Espaces
pour sa part, utilisant sa bonne
grosse remorque, a testé le sys-
tème d’arrosage (outre souple bien
remplie et petite pompe électrique
lorsque nécessaire) mis au point
par l’atelier cheval de la Ville de
Paris au Bois de Vincennes. Merci
à Jean-Claude Carretier, responsa-
ble de l’atelier, pour son aide et sa

disponibilité. Cela marche à mer-
veille ! Espaces espère vivement
pouvoir mettre en œuvre ce service
dans une des villes du Val de
Seine, à Clamart ou Issy-les-
Moulineaux par exemple, qui se
sont déclarées intéressées.

YF

Congrès des chevaux territoriaux

Système d’arrosage hippomobile, sur la remorque d’Espaces !

Vincent Thomas, responsable du chantier d’insertion 
du Domaine national de Saint-Cloud, et Bernie Virgilio Menor,
palefrenier, testent le système d’arrosage hippomobile à
Trouville / Mer

Nouveau dépliant sur 
le chantier d’insertion 
du Domaine national de Saint-Cloud
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En bref...

Deux délégations sud-

coréennes ont visité

Espaces cet automne 

Une délégation de trois journa-

listes s’intéressant aux actions

d’écologie urbaine et d’insertion

menées par Espaces est venue in-

terviewer Yann Fradin début octo-

bre 2007. 

Le 12 novembre 2007, une ving-

taine de fonctionnaires de col-

lectivités locales emmenés par

un responsable du Ministère des

affaires sociales, ont découverts

l’action d’Espaces en terme d’em-

ploi et d’insertion, après une visite

en Grande-Bretagne et une ren-

contre au ministère du travail à

Paris.

Bienvenue à 

Augustin Eard, encadrant tech-

nique du chantier d’insertion de la

Petite Ceinture 15/14, 

Julien Guillochet, encadrant

technique du nouveau chantier

d’insertion Rigoles et étangs de

Ville-d’Avray,

Pascal Roux, comptable au sein

de la Direction financière, qui ont

rejoint l’équipe permanente d’Es-

paces.

Bonne continuation à

Julien Da Rocha, reçu à un

concours du Ministère de l’Agricul-

ture et de la Pêche comme techni-

cien supérieur avec pour spécialité

les travaux forestiers, 

Jérémy Boisseau, reçu au

concours d’Agent technique de

l’environnement du Ministère de

l’écologie, du développement et de

l’aménagement durable,

Antoine Bliecq, parti à la fin de

son contrat de chargé d’animation

eau,

Gilles Vanderplaesten, salarié

d’Espaces depuis novembre 2005,

agent technique et adjoint d’enca-

drement, embauché par la Ville de

Meudon comme jardinier.

Septembre, le mois 

des animations à Espaces !

De nombreux visiteurs, toujours aussi curieux

de découvrir les activités de l’association, se

sont rendus sur les stands d’information tenus

par Espaces aux forums des associations de

Boulogne-Billancourt, Clamart, Saint-Cloud,

Sèvres et Ville-d'Avray le week-end du 8 et 9

septembre. Espérons que l’année prochaine

Espaces puisse participer aux forums de

Meudon et Issy-les-Moulineaux.

Dans le cadre des journées du patrimoine et

du mois des visites en entreprise, auxquels

Espaces participe depuis de nombreuses an-

nées, quatre visites ont été organisées, en

septembre et octobre 2007, sur le Parcours

des coteaux et des parcs de Meudon à Issy-

les-Moulineaux en passant par Clamart, et sur

les berges de Seine de la rive gauche de Sè-

vres à Issy-les-Moulineaux.

Claire Dubos

Jean-Jacques Seite, débardeur professionnel 
breton et son cheval de trait Oscar sont venus 
réaliser en novembre 2007 avec Espaces 
une opération de dessouchage de buddleias 
sur les berges de Seine à Meudon puis 
sur la Petite ceinture du 16e à Paris.

Le Bélénos et les éco-cantonniers

Le Conseil général des Hauts-de-Seine possède deux bateaux pour nettoyer la Seine : le Bélénos

et son petit frère le Sequana. Espaces bénéficie depuis sa création de l'appui de l'équipage de ces

bateaux pour l'évacuation des déchets en bord de Seine, pour des opérations bénévoles de net-

toyage. Le Bélénos avait transporté en mars 1995 les invités et notamment Michel Barnier, alors Mi-

nistre de l'environnement, lors de sa visite à Espaces sur les berges de Boulogne-Billancourt. Sans

le Bélénos, la réalisation du premier ouvrage de génie végétal créé sur la Seine sur les berges de l'île

Saint-Germain, inauguré en 1999, et réalisé par les éco-cantonniers, n'aurait jamais été possible.

Afin d'améliorer la gestion de ce service, le Conseil général a décidé de vendre ses deux bateaux

et de passer un marché public de prestation à compter de 2008. Dans le cadre de cet appel d'offre,

il a décidé d'y inclure la gestion différenciée des berges de Seine, l'appui aux associations travail-

lant sur les berges de Seine (notamment Espaces à l'amont et Halage à l'aval). Le cahier des

charges prévoit l'intervention d'éco-cantonniers, labellisant ainsi ce nouveau métier imaginé et créé

par Espaces il y a 13 ans. Cette nouvelle étape montre le chemin parcouru et la qualité des rela-

tions nouées au fil des années entre l'association et le Conseil général des Hauts-de-Seine pour

améliorer la qualité des berges de Seine et créer de nouveaux emplois de proximité.

Yann Fradin

Lorsque les Bêtes rencontrent

la Belle

Une date a noter dans vos agendas, le 13

février 2008, date de sortie du nouveau film
du réalisateur de Marnes-la-Coquette, Gilles
Legrand, adhérent d’Espaces et notre conseil-
ler cheval : La jeune fille et les loups avec no-
tamment Laetitia Casta, Stephano Accorsi et
Jean-Paul Rouve. Tourné en partie au Do-
maine national de Saint-Cloud, vous pourrez
y reconnaître certains endroits du parc et voir
une brève apparition des juments Elisa et
Eternelle attelées à la remorque Landon du
Domaine. Plus de renseignements sur le site :
http://www.epithete-films.fr. VT

Le schéma des parcours 

buissonniers des Hauts-de-Seine

Espaces contribue à la concertation sur
l’avant-projet du Schéma des parcours buis-
sonniers, en précisant aux services du
Conseil général des Hauts-de-Seine les nom-
breux chemins, sentes et escaliers du Val de
Seine qui pourraient servir de supports de
charme à ces parcours… Merci à nos fidèles
adhérents qui ont mis leur connaissance des
lieux au service de tous ! ACGAnne-Claire Gadenne, alors responsable 

de l’unité Eau écologie urbaine, tient le stand
d’Espaces au forum des associations de Sèvres,
en compagnie de René Zammite, 
adhérent de l’association
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A l’occasion des journées du patrimoine, une
dizaine de personnes ont participé, samedi 15
septembre 2007, à cette balade insolite sur
l’emprise de l’aqueduc de l’Avre, entre les
villes de Garches et Saint-Cloud. En partant
de la passerelle de l’Avre, jusqu’à la gare de
Garches Marnes-la-
Coquette, le petit
groupe a remonté
cette bande discon-
tinue de 10 à 20 m
de large, parfois en-
herbée et close de
grilles de protection,
qu’il a fallu franchir
pour l’occasion, gui-
dés par Isabelle Mé-
hault, ingénieur à la
société Eau de
Paris, responsable
de l’ouvrage.

L’aqueduc de l’Avre s’étend de Dreux à Paris,
sur une distance de 102 Km. Tantôt souter-
rain, tantôt apparent, il achemine 80 millions
de litres d'eau par jour vers Paris (sur un total
de 680 millions de litres). L’ouvrage, inauguré
en 1893, est constitué d’une galerie à l’origine

entièrement en ma-
çonnerie, de 1,8 m de
diamètre, réalisée en
tranchée enterrée et
suivant une pente ré-
gulière où l’eau est
acheminée par sim-
ple gravité.

Antoine Bliecq

En bref...

Une fondation d’entreprise 

à Adoma Clamart

Des salariés volontaires de la Fon-

dation d’entreprise Bouygues Té-

lécom ont défriché le jardin du

foyer Adoma, rue Jean-Baptiste

Clément à Clamart avec les jardi-

niers en insertion des jardins soli-

daires. 

Un mirabellier a été planté en pré-

sence d’Isabelle Chabran, adjointe

au maire de Clamart, Claire Tar-

rière Diop, responsable étude et

développement à Adoma et San-

drine Cazade, responsable du

foyer Adoma.

Le groupe de visiteurs 
sur la passerelle 
de l’Avre lors des
Journées du patrimoine
en septembre 2007 

Rigoles et étangs de Ville-d’Avray

Le chantier d’insertion des rigoles et étangs de Ville-d'Avray a

démarré le 3 décembre !

Lors de la séance du 25 octobre 2007 et après plusieurs mois d’attente et de négociations avec
la Direction départementale du travail et de la formation professionnelle des Hauts-de-Seine
(Ddtefp 92), les membres du Conseil départemental de l’insertion par l’activité économique
(Cdiae) ont émis un avis favorable à la demande de conventionnement du chantier d’insertion
d’entretien et de gestion des rigoles et étangs de Ville-d’Avray (voir p.4 et 13). Le chantier a

enfin pu commencer le 3 décembre 2007 avec le recrutement de sept nouveaux salariés en
insertion et d’un encadrant. 

Les premiers travaux réalisés par l’équipe vont consister à :

● entretenir et gérer de façon écologique les espaces verts des étangs de Ville-d’Avray en
partenariat avec la Ville, dans la continuité des travaux menés depuis le 1er avril 2007 par
les agents en espaces boisés du Domaine national de Saint-Cloud ;

● nettoyer et gérer les déchets en partenariat avec la Communauté d’agglomération Arc de
Seine ;

● gérer les berges, les boisements et les rigoles en partenariat avec le Ministère de la culture
: restauration d’une portion de la berge sud de l’étang neuf et restauration d’une portion du
linéaire du réseau sud des rigoles de la forêt de Fausses-Reposes. SB

Balade sur les traces de l’aqueduc de l’Avre 
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Afin de répondre à son développement,
début 2008, la direction générale d’Espaces,
l’unité développement communication et la
direction financière rejoindront de nouveaux
locaux au 45 bis route des Gardes à Meu-
don. Les bureaux seront ainsi désormais

répartis sur trois sites à proximité et bien
identifiés : les locaux du 37 route de Vaugi-
rard (qui restent la seule adresse postale
d’Espaces) seront désormais consacrés à
l’insertion et l’accompagnement des salariés
en insertion. La direction technique reste
quant à elle au 15 route des Gardes.

L’ancienne direction administrative et sociale
d’Espaces devient la direction de l’inser-

tion et des ressources humaines (DIRH)

dont la responsabilité relève de Catherine Si-
gnoret. La fonction paye, ô combien essen-
tielle pour les salariés en insertion, est
intégrée dans cette nouvelle direction.

Dans ce cadre, le Conseil d’administration du
27 novembre 2007 a décidé de la création de
deux nouveaux postes : sont créés, au sein
de l’unité insertion-emploi (DIRH), un poste

de chargé de recrutement des salariés en

insertion (mi-temps) et d’ac compagne-

ment professionnel (mi-temps) portant
l’équipe d’accompagnement à 4 personnes,
et un poste d’adjointe au directeur géné-

ral chargée du développement et de la

communication qui est confié à Anne-Claire
Gadenne.

A la direction technique, Marie-Aimée Ba-
riéty devient responsable de l’unité eau éco-
logie urbaine. Enfin, Vincent Thomas
assurera la coordination du nouveau chan-
tier d’insertion Rigoles et étangs de Ville-
d’Avray (dont Julien Guillochet est
l’encadrant) avec celui du Domaine national
de Saint-Cloud en qualité de responsable
d’unité. 

Les deux équipes des Jardins solidaires re-
joignent l’unité Berges de seines amont, es-
paces verts et jardins, tandis que Claude
Bonvarlet poursuit l’animation de l’Atelier de
redynamisation sociale par le jardinage à la
Direction de l’insertion et des ressources
 humaines. YF

Evolution de l’organisation d’Espaces



Chantiers d’insertion

8. L’écho-cantonnier n°28 - Journal de l’association Espaces - Janvier 2008

« C’est une bonne chose de faire ce
genre de travaux. On a utilisé le ma-
tériel adéquat, comme dans une vraie
entreprise. Dans la mesure où le site
a été sécurisé, il n’y a eu aucun
problème. Ce genre de chantier
serait à renouveler » Patrick –
Coteaux berge aval.

Le Conseil général des Hauts-de-
Seine a sollicité Espaces, fin août
pour une mission particulière : tail-
ler une haie de pyracanthas de
plus de 200 m, sur un tronçon de
la RD7 en amont de la promenade
aménagée des bords de Seine
(Saint-Cloud).
Après plusieurs réunions de terrain avec
le service Seine du Conseil général et les
services de la voirie concernés, Espaces
a démarré les travaux de taille. Les objec-
tifs fixés et les contraintes de temps et de
sécurité ont imposé aux équipes d’éco-
cantonniers rigueur et professionnalisme.
Espaces a travaillé dans ce cadre en
étroite collaboration avec une équipe des
services de la voirie, qui a pris en charge
le balisage de la zone de chantier. La cir-
culation a été réduite à une voie le temps
des travaux, sur ce tronçon de la RD7 où
le trafic est dense. Les salariés des chan-
tiers Coteaux-Berges aval et l’équipe
Chantiers ont eu trois jours pour effectuer

un nettoyage complet du linéaire, tailler
les 200 m de pyracanthas, abattre les su-
jets d’ailantes masquant les panneaux de
signalisation routière et évacuer tous les
déchets végétaux.
Pour la taille de la
haie de pyracanthas,
les éco-cantonniers
ont utilisé quatre
tailles-haie thermiques. Le pyracantha est
une espèce épineuse au bois dur, dont les
épines peuvent atteindre plusieurs centi-
mètres ! Il a donc parfois fallu utiliser la
tronçonneuse pour les tiges les plus
grosses ! 
L’abattage des ailantes fut également une
tâche très délicate de ce chantier. Il fallait
veiller à ce que rien ne tombe dans la
Seine ou sur les voies de circulation. Pour
cela, les ailantes étaient élagués petit bout
par petit bout.
Une des difficultés majeures tenait au

fait que le site devait être nettoyé à

chaque fin de journée. Heureusement,

les équipes d’Espaces ont pu compter sur
l’aide des agents du service de la voirie
qui leur ont mis à disposition un camion
benne pour le transport des végétaux.

A l’issue du chantier, le Conseil
général des Hauts-de-Seine
s’est dit satisfait des travaux
qu’Espaces avait effectués. Les
objectifs ont été atteints dans les

délais impartis, et aucun problème majeur
n’a été rencontré.
Pour les deux encadrants du chantier, ce
fut un véritable défi à relever ! Les préoc-
cupations des premières heures sur le
respect des délais, la sécurité et les dé-
tails techniques furent rapidement ba-
layées par le sérieux du travail réalisé par
les éco-cantonniers et la cohésion des
deux équipes.
Les éco-cantonniers, malgré les difficultés
du chantier (bruit, pollution, rythme de tra-
vail soutenu…), dressent un bilan positif
de ces trois jours de travail.

Vanessa Dupont et Pierrick Cochard

Un chantier particulier le long de la RD7 à Saint-Cloud

avec le Conseil général des Hauts-de-Seine

« Une nouvelle et bonne expérience. Mais piqûres

douloureuses ! On s’en est bien sortis. On a fini

dans les temps. Parfois la circulation était difficile

à gérer. Si on nous propose d’autres chantiers

comme ça, je suis partant ! » Esaïe – Coteaux

berges aval

« Il fallait effectuer un

travail rapide et efficace,

ce qui ne laissait pas de

place à la monotonie !

Ce chantier m’a permis

d’utiliser pour la pre-

mière fois le taille haie,

ce qui donne un résultat

efficace ». Franck –

équipe Chantier

« Malgré le fait que se soit le Ramadan,
on a travaillé avec notre cœur et on a
fait un bon travail tous ensemble. On a
taillé les pyracanthas le long de la route
et on a tous bien travaillé. C’était une
expérience de plus que de tailler ces ar-
bustes et d’apprendre le maniement du
taille-haie. Je dis Dieu merci qu’il m’ait
donné un bon encadrant et je ne re-
grette pas de travailler avec lui et avec
Vanessa, ainsi que son équipe. Merci à
Espaces car j’apprends beaucoup de
choses ». Sofiane – équipe Chantier

Coteaux berges aval

Plus de 250 litres de plastiques
et autres déchets, et quelques
25 m3 de déchets végétaux ont
été évacués chaque jour !
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Un talus écologique 

pour le futur jardin 

au Lycée Jean-Pierre Vernant

Dans le cadre de la rénovation de la chaus-

sée de la rue Jules Sandeau effectué en

juillet 2007 par la Communauté d’agglomé-

ration val de Seine, Espaces a réalisé, en

concertation avec la Ville de Sèvres, le

Lycée de Jean-Pierre Vernant et le Conseil

régional d’Ile-de-France, un projet de main-

tien de talus du terrain géré par le Lycée.

En septembre 2007, l’équipe du chantier d’in-
sertion Talus ferroviaires aval, Sèvres, Issy a
débuté les premiers travaux du maintien du
talus, en enlevant la barrière en mauvais état et
en évacuant les nombreux gravats présents
sur le site.

Elle a ensuite procédé à l’installation d’un tres-
sage en châtaignier au niveau du trottoir pour
maintenir le bas de talus, avant d’entamer le
travail de profilage du talus. Un apport de terre
végétale a dû être effectué, au vu de la mau-
vaise qualité du sol.

L’ensemencement d’une prairie fleurie et la
pause d’un géotextile en coco ont constitué la
troisième tranche des travaux. Le géotextile a
un rôle mécanique pour maintenir le talus pen-
dant plusieurs années avant que les systèmes
racinaires de la végétation se développent et
créent une armature naturelle. Il permet éga-
lement de protéger les semences de la prairie
fleurie. Au bout de quelques temps le géotex-
tile disparaît complètement puisqu’il est com-
posé de fibres de coco entièrement
biodégradables.
Espaces réalisera, avant le printemps 2008,
des plantations d’arbustes. Cette strate arbus-
tive habillera et maintiendra le talus, et appor-
tera une qualité paysagère inexistante ainsi
qu’une richesse écologique au talus. Le talus
ainsi réaménagé constituera un corridor éco-
logique et une réserve faunistique devenue
très rare en ville.
Ces travaux ont été financé par le Conseil ré-
gional d’Ile-de-France et suivis par le Lycée
Jean-Pierre Vernant à Sèvres.

Gilles Bourhis

Le 12 juillet 2007, le Conseil régional d’Ile-de-
France a choisi d’appeler le Lycée de Sèvres le
Lycée Jean-Pierre Vernant en hommage à ce
Sèvrien philosophe engagé et spécialisé dans
l’histoire grecque. La cérémonie de dénomination
du Lycée a eu lieu le 21 novembre en présence
de madame la Proviseure, messieurs le Recteur
d’Académie, le Président du Conseil régional
d’Ile-de-France et le Maire de Sèvres. SB
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En bref...

Visites guidées naturalistes de la

petite ceinture ferroviaire du 16e

arrondissement de Paris, les sa-

medi 22 et dimanche 23 septembre

2007, dans le cadre de la fête des

jardins organisée par la Ville de

Paris. 127 personnes ont découvert

la faune et la flore de ce site.

Ballade virtuelle 

sur la Petite ceinture entre

la porte d’Auteuil 

et la rue du Ranelagh

Dans le cadre de l’ouverture très

prochaine au public de la Petite

ceinture du 16e arrondissement

(Auteuil – La Muette) et du chan-

tier d’insertion de l’association Es-

paces, la Ville de Paris a réalisé un

site Internet dédié à une visite vir-

tuelle de cet espace naturel. Cette

ballade naturaliste permet de dé-

couvrir de fort belle manière les

ambiances du parcours, les diffé-

rents milieux naturels et une partie

de la  biodiversité qu’il est possible

d’y observer. Ce concept, relative-

ment inédit, s’inspire en grande

partie la plaquette coréalisée et co-

éditée entre la Ville de Paris et l’as-

sociation Espaces "Promenade
naturaliste sur la Petite ceinture
entre la porte de la Muette et la
porte d’Auteuil".

N’hésitez pas à aller y faire un tour

et à profiter de la ballade en vrai, à

partir de fin 2007.

● Pour voir le site :

www.association-espaces.org, ru-

brique les chantiers d’espaces na-

turels, coteaux berges et talus

ferroviaires, le chantier de la Petite

ceinture 16e et berges de Seine du

bois de Boulogne.

Alexandre Wolff

Jardins solidaires

Le talus avant l’intervention d’Espaces

Installation de la barrière

Un géotextile en coco biodégradable a été posé
pour maintenir le talus et permettre aux plantes 
de se développer

Le chemin de Saint-Cloud est
situé sur la limite communale
des communes d'Issy-les-
Moulineaux et de Meudon,
partant du carrefour de la
Ferme à l'angle de la rue de
Paris et de l'avenue de Ver-
dun, et montant vers Clamart.
Ce chemin creux très ancien
permet de descendre vers la
Seine depuis le parcours des
coteaux. La voie ferrée du
RER C qui surplombe une
partie du chemin lui confère
un caractère ferroviaire. 

Espaces assure depuis 1995,
la gestion de ce chemin en
lien avec la commune de
Meudon. Son entretien repré-
sente 297 m de linéaire et 250
litres de déchets ménagers
sont évacués par semaine ! 
La mise en place d’une ges-
tion différenciée, associant 
recherche d’une richesse
écologique et qualité paysa-
gère, a permis de valoriser
ce cheminement. L’objectif
poursuivi par Espaces est de
favoriser la végétation locale

afin d’enrichir le corridor éco-
logique et améliorer sa qua-
lité paysagère. Des actions
de sélection végétale, de
semis de graines, de créa-
tion de barrières rustiques et
d’un bac à compost sont
ainsi effectuées.
Des panneaux d’information
installés par Espaces rendent
compte du travail accompli.

Marcel Gbéboutin 
et Natacha Le Map 

Coteaux berges amont

Restauration du chemin de Saint-Cloud : un cheminement buissonnier
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Les bénévoles 

du chantier font 

découvrir les étangs 

aux collégiens

Pour la 3e année consécutive, les béné-
voles du chantier « Vivent les étangs »
font découvrir les étangs de Meudon et
de Villebon aux classes de 6ème du col-
lège Saint-Exupéry de Meudon-la-Forêt,
et les sensibilisent à la protection de la
biodiversité.
Aussi, vendredi 5 octobre 2007, Fran-
çoise Goguel, Philippe Pinet, Maguy et
Jacques Biltz, bénévoles actifs du chan-
tier, ont animé une sortie qui avait pour
thème : « l’influence de l’homme sur l’en-
vironnement ». 
Les bénévoles ont fait observer aux collé-
giens les traces de l’action de l’homme au-
tour des étangs, après un rappel
historique sur la création des étangs. Ils
n’ont pas manqué de mentionner le rôle
d’Espaces aux côtés de l’Office national
des forêts (ONF), dans la gestion et la
protection de ce site, et de montrer aux
enfants quelques travaux récents réalisés
par le chantier Vivent les étangs.
Répondant aux questions des enfants sur
l’absence d’eau dans l’étang de Meudon,
ils ont abordé la question des pollutions,
ainsi que les différents aspects négatifs de
la fréquentation de ces étangs : piétine-
ment excessif des berges à Villebon,
proximité trop grande de la route, nourris-
sage des canards, abandon de déchets
en tous genres, etc.
Les bénévoles espèrent qu’a l’issue de
cette sortie, les enfants sont repartis avec
en tête les notions de fragilité des milieux
naturels, de responsabilité individuelle des
promeneurs et usagers de ces espaces,
mais aussi celle de la collectivité au re-
gard de la qualité des eaux de voirie qui
les alimentent.

Fin de la mise en "assec" 

de l'étang de Meudon

Deux Meudonnais se sont étonnés par

courrier de la mise en assec de l'étang

de Meudon et de la durée de l'opéra-

tion. Espaces a pensé que la réponse

intéresserait les lecteurs promeneurs

dans la forêt de Meudon.

L'étang de Meudon a subi en janvier 2003
une grave pollution qui ne s'était pas tota-
lement résorbée. Il a été mis en "assec"

en septembre dernier, pour un an, afin
de l’assainir par l'action du soleil et l'assè-
chement de ses vases. La décision d’une
telle opération a été prise collectivement
par un comité des étangs, présidé par l'Of-
fice national des forêts (ONF) en présence
et avec l'accord de l’association Espaces.

La période d'assec a été mise à profit par
l'ONF pour procéder à des
travaux favorables à la biodi-
versité, comme le reprofilage
des berges, la pose de pon-
tons de pêche, la protection
de quelques zones et la re-
végétalisation des rives.

Espaces a participé à ces tra-
vaux, ou les a complétés par
des actions spécifiques,
comme l'organisation de
deux grosses opérations de
nettoyage menées par les
élèves de l'école Ferdinand
Buisson et les salariés de
l'entreprise clamartoise Ricoh

France. 2 à 3 m3 de  déchets ont ainsi été
retirés des bords et du fond de l'étang ! 

Cette opération s’est terminée par le fau-
chage et l'évacuation des végétaux qui
ont colonisé le fond de l'étang, et par un
repiquage final de roseaux et de joncs. 

La vanne de vidange a de nouveau pu
être fermée fin novembre. L’étang va se
remplir au rythme des précipitations car,
rappelons-le, il est alimenté par les eaux
pluviales de Meudon-la-Forêt et de la na-
tionale 118. Notre cher étang retrouvera
donc bientôt son aspect normal, il devrait
même devenir plus beau qu'avant, avec le
renforcement d'une végétation spécifique
des zones humides. Mais il faudra peut-
être attendre un peu avant que les in-
sectes qui étaient présents, notamment
les libellules, recolonisent le plan d'eau.

Les bénévoles de Vivent les étangs

Vivent les étangs de Meudon et de Villebon

Le chantier de bénévoles 

"Vivent les étangs de Meudon" recrute

Des amateurs de travaux manuels sur le terrain pour :
● entretien et installations (taille, nettoyage nichoirs, suivi renouée Japon) ;

● nettoyage périodique du site ;

● suivi général.

Des personnes avec des compétences naturalistes pour :
● inventaire et suivi faune (nichoirs, faune invasive ou excédentaire) ;

● inventaire et suivi flore ;

● inventaire et suivi invertébrés aquatiques ;

● inventaire entomologique ;

● observation migration amphibiens.

Des personnes présentant un intérêt et/ou compétences pour les anima-

tions et motivées pour faire partager les objectifs de l’action du groupe :
● animations scolaires ;

● visites guidés grand public ;

● communication visuelle à travers les panneaux.

La combinaison des profils est possible. Age, sexe, niveau d'étude indifférents. 
Pas de CV exigé. Bonne humeur, découvertes et convivialité assurées !

Contactez Claire Dubos, chargée de communication et de la vie associative à 

Espaces : 01 55 64 13 40 et developpement.communication@association-espaces.org

Au plaisir de vous faire partager la passion 

d'écologues urbains !

Sortie aux étangs de Meudon avec des élèves 
du collège Saint-Exupéry

L’étang de Meudon lors de sa mise en assec

Fête des étangs de Meudon 

le dimanche 30 mars 2008 (voir p.20)



Chantiers
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La Direction technique d’Espaces a perdu
l’un des techniciens qui a œuvré à sa créa-
tion. Pour ceux qui l’ont connu ou côtoyé,
Yohann Bédrine nous a quittés en septem-
bre 2007 dans des conditions très difficiles
à expliquer. Il a choisi de partir sous d’au-
tres cieux, ne nous laissant qu’avec des in-
terrogations sur ce choix. 
Il nous est difficile de parler de Yohann au
passé, tant il est encore présent dans notre
esprit comme dans celui de beaucoup de
salariés d’Espaces, d’adhérents et de par-
tenaires qui l’ont connu.
Au tout début de l’année 2001, il arrive de
son Pas-de-Calais natal où il a fait des
études de technicien forestier. Titulaire d’un
BTS "Gestion Protection de la Nature" op-
tion gestion forestière, l’association l’a re-
cruté en qualité d’encadrant du chantier
d’insertion des berges de Seine Issy-Meu-
don-Sèvres, où il apportera quelques

exemples de ses compétences spéci-
fiques. Il est notamment adepte de l’écolo-
gie urbaine1, un des fondements
d’Espaces, et il s’appuiera sans cesse sur
ce concept pour faire évoluer la qualité de
la gestion du chantier d’insertion. 
Mais c’est au chantier d’insertion du Do-
maine national de Saint-Cloud qu’il donne
la pleine mesure de ses moyens. En effet,
il succède en juillet 2001 à l’un des tous
premiers encadrants d’Espaces, qui a ini-
tié l’activité hippomobile d’Espaces. Yo-
hann relèvera le défi. Il marque de son
empreinte ce lieu d’exercice de ses com-
pétences en traitant avec sa technicité et
sa fougue légendaire les derniers stig-
mates de la tempête de décembre 1999. Il
devient en 2003 le premier responsable de
chantier de cette équipe. 
Durant son passage à Espaces, nous lui
devons plusieurs projets : il s’est investi ré-
gulièrement dans le développement et
l’amélioration des conditions de travail du
chantier d’insertion. Il a contribué à l’essor
de l’activité, en renforçant en particulier la
traction animale, proposant l’enlèvement
des déchets du Parc avec un attelage hip-

pomobile. Faisant fabriquer la première re-
morque d’Espaces, il mettra en place cette
activité à partir de juillet 2003 (voir L’écho-
cantonnier N°16, septembre 2003), une ac-
tivité qui structure désormais le chantier
d’insertion… et le Domaine national de
Saint-Cloud.
La responsabilité technique du chantier
d’insertion ne fut pas son seul travail. En
effet, grâce à ses qualités humaines et so-
ciales, la situation des salariés en insertion
fait partie de ses préoccupations. Il a été
l'intermédiaire entre le Chep2 et Espaces
mais aussi avec les institutions représen-
tatives de l’insertion pour former et aider
les personnels en insertion à devenir des
agents forestiers, des élagueurs ou des
éco-cantonniers. 
C’est sur ce constat extrêmement positif
qu’il a quitté Espaces début 2004 pour un
poste de développeur des activités fores-

tières dans une Communauté de com-
munes de l’Artois, au sein de "L'Agence de
Développement du Pays des sept Vallée".
Lors de ce départ vers sa région d’origine,
il était conscient des lourdes responsabili-
tés qui venaient à lui. Mais, si ce challenge
était son moteur, il nous est encore difficile,
aujourd’hui, de comprendre comment ce
défi permanent qu’était pour lui le travail
bien fait, n’a pas trouvé d’audience auprès
de ses nouveaux responsables.
Parmi ceux qui l’ont côtoyé de près ou de
loin, tous diront qu’en plus de ses qualités
professionnelles, sa générosité, sa gaieté
communicative, son altruisme faisaient de
Yohann, un copain, un véritable ami ou
plus encore. Depuis son départ, il venait ré-
gulièrement nous dire bonjour à Espaces,
déjeuner avec  l’équipe, dîner avec l’un ou
l’autre… Nous restons persuadés qu’il res-
tera pour longtemps présent dans nos es-
prits pour l’ensemble de ses qualités.

Yann Fradin et Daniel Girardclos 
1 Gestion de la biodiversité et de la gestion dif-
férenciée, mise en place de composteurs… 
2 Chep : Centre horticole d'enseignement et
de promotion

Yohann, un ami, un professionnel, nous a quittéZoom sur les travaux 

réalisés par les bénévoles

de Vivent les étangs

Assistance aux travaux de l'ONF :
• surveillance de la vidange ;
• participation à la reprise des poissons

avec l’Office nationale de l’eau et des
milieux aquatiques ;

• maintenance de la chaîne de protection
autour de l'étang ;

• surveillance de l'opération de pompage
après bouchage de la conduite en fé-
vrier ;

• égagement des plantations arbustives
et tuteurage des saules exposés au
courants d'orage.

Opérations de nettoyage :
• février : Ecole Ferdinand Buisson (une

classe de 20 élèves) ;
• juin : Entreprise Ricoh France (80 sa-

lariés répartis sur les 2 étangs).
Divers petits travaux d'aménagement et
d'entretien des berges, dont création de
piles de bois, dans l'eau et sur les rives,
pour servir de refuge et de support de
nourriture.

Compléments de plantations sur les
rives et l'îlot (scirpes, joncs, iris…).

Inventaire botanique des espèces ayant
colonisé l'assec.

La Ville de Saint-Cloud, en concertation 
avec le Conseil général des Hauts-de-Seine
et Espaces,a fait installer un panneau 
indicatif au talus des Milons

Talus des Milons, Saint-Cloud



Le nouveau dépliant en couleurs, présentant

l’Atelier de redynamisation sociale par le jardi-

nage, a été édité au printemps 2007, informant

et illustrant cette nouvelle activité.

N’hésitez pas à en demander 

des exemplaires ou à le télécharger sur 

www.association-espaces.org.

L’Atelier de redynamisation

sociale par le jardinage

Depuis le début de l’année 2007, Espaces

bénéficie d’un financement supplémen-

taire du Conseil général des Hauts-de-

Seine, dans le cadre du Plan

départemental d’insertion (PDI), pour ac-

cueillir les personnes allocataires du Rmi

des Hauts-de-Seine sur les deux jardins

jardins solidaires gérés par Espaces. Sont
aujourd’hui concernés : les Jardins de l’espoir
à Meudon-la-Forêt et le Jardin solidaire de
Clamart, auxquels s’ajouteront en 2008 (nous
le souhaitons en tout cas) deux nouveaux jar-
dins solidaires : projets de création d’un Jardin
solidaire pédagogique et scientifique au Lycée
de Sèvres et d’un Jardin solidaire au foyer
Adoma de Clamart.

Le financement
pour les jardins
correspondant au
PDI était jusque fin
2006, réservé aux
seuls Jardins de
l’espoir pour ac-
cueillir des alloca-
taires du Rmi
participant de
façon volontaire et
à leur propre
rythme aux activi-
tés de jardinage.
Ce choix d’étendre
cet atelier aux au-
tres jardins a été
fait afin d’élargir
l’amplitude des
participants volon-
taires aux activités
des jardins soli-
daires. Rappelons

que les jardins existants accueillent égale-
ment toute personne en situation de précarité
ou tout simplement des riverains.

Dans ce cadre, un poste a été créé au sein de
l’association, afin de développer l’extension
de l’accueil des allocataires du Rmi, sur le Jar-
din solidaire de la ville de Clamart. CB

Insertion
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En bref...

Green global day

Le dimanche 30 septembre 2007 à

Rushmoor (Angleterre) a eu lieu

un festival de l’environnement au-

quel Espaces a participé. Notre as-

sociation avait été invitée à y être

présente par le comité de jume-

lage de la ville de Meudon avec

celle de Rushmoor. Antoine Bliecq

et moi-même avons représenté les

actions de notre association à

cette occasion. Ce jour-là Antoine

a fait beaucoup d’animations au-

tour de la vie aquatique en eau

douce qui ont en particulier émer-

veillé les enfants ; tandis que moi,

dans ma présentation de l’asso-

ciation, j’ai surtout mis l’accent sur

l’articulation étroite du social et de

l’écologie urbaine, point qui a sus-

cité beaucoup d’intérêt.

Nous remercions le comité de ju-

melage de Meudon-Rushmoor, les

associations Meudon Ville d’Eu-

rope et Friends of the earth pour

l’accueil chaleureux et l’amical 

hébergement.

Claude Bonvarlet

Nouveau dépliant sur 
l’atelier de redynamisation
sociale par le jardinage

Si vous avez des offres d’emploi à nous faire parvenir ou des contacts 

à nous proposer, n’hésitez pas à nous les envoyer : Catherine Signoret, 

directrice de l’insertion et des ressources humaines

Mèl : insertion.emploi@association-espaces.org

Tél. : 01 55 64 13 40

Panneau d’information sur Rushmoor

Antoine Bliecq, chargé d’animation
eau, en pleine animation

Espaces participe au Grenelle
de l’insertion

Le Gouvernement a décidé de lancer un

Grenelle de l’insertion confié à Martin

Hirsch, Haut commissaire aux solidarités

actives contre la pauvreté. Celui-ci connaît
le Val de Seine pour être venu animer une
conférence-débat il y a un an - alors qu’il était
encore président d’Emmaüs France, à une
conférence-débat au Sel à Sèvres -, à l’invita-
tion du Groupe de Sèvres-Meudon de l’asso-
ciation Solidarités nouvelles face au
chômage, partenaire d’Espaces.
Ce Grenelle est particulièrement bienvenu au
regard des problèmes rencontrés tant sur le
plan de l’enchevêtrement des compétences
issues de la décentralisation inachevée, que
de la faiblesse de l’offre d’insertion dont Es-
paces peut témoigner au regard de l’immen-
sité des besoins tant en terme d’emploi que
de logement. 
Présenté en Conseil des ministres le 21 no-
vembre 2007 par Martin Hirsch, Haut com-
missaire aux solidarités actives contre la
pauvreté, le Grenelle de l’insertion poursuit

trois objectifs : 

● replacer l’insertion au cœur des débats de
société en donnant la parole aux profession-
nels, aux associations et aux bénéficiaires, et
en mobilisant les collectivités territoriales, les
entreprises et les partenaires sociaux ; 
● améliorer la performance globale des poli-
tiques d’insertion ; 
● engager les réformes qui s’imposent pour
parvenir à une unification de tous les contrats
aidés afin d’aboutir à un contrat unique d’in-
sertion ; à l’accès à la formation profession-
nelle pour les personnes les plus éloignées de
l’emploi et à l’évolution du financement de l’in-
sertion par l’activité économique. 
Les travaux du Grenelle ont été lancés les 23
et 24 novembre 2007, à l’occasion des Ren-
contres de l’expérimentation sociale* à Gre-
noble, où Yann Fradin, directeur général
d’Espaces représentait l’association. Trois
groupes de travail ont été installés :
● sur les objectifs de la politique d’insertion et
sa gouvernance ; 
● sur les trajectoires et les parcours d’insertion
(co-présidé par ala présidente de la Fnars) ;
● sur le rôle des employeurs et leur implica-
tion dans les politiques d’insertion.
Espaces a décidé de prendre toute sa part à
ces réflexions aux côtés de nos fédérations
(Fnars et chantier-école). En Ile-de-France,
Espaces participe à l’organisation du Forum
régional « Economie sociale et solidaire et in-
sertion par l’activité économique » qui se dé-
roulera le 16 janvier à Trappes (78).

Voir : http://www.grenelle-insertion.fr

Yann Fradin
* Le Haut commissariat a lancé un appel à projets
pour des expérimentations (www.experimentations-
sociales.fr) auquel Espaces a décidé de participé.
Nous espérons que l’association qui a axé son pro-
jet sur le parcours d’insertion sera retenue !
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Depuis mai 2007, l’association est

confrontée à la difficulté de créer

des emplois dans les Hauts-de-

Seine et plus particulièrement dans

le Val de Seine.
Alors que les besoins d’emplois pour les
personnes en situation d’exclusion n’ont
jamais été aussi criants, et qu’Espaces
démontre depuis 13 ans la pertinence de
la création de ces emplois dans le secteur
des espaces verts et naturels, le chantier
d’insertion Rigoles et étangs de Ville
d’Avray a pu enfin démarrer le 3 décem-
bre 2007, avec près de 4 mois de retard,
faute de conventionnement avec les ser-
vices de l’Etat qui ont multiplié les condi-
tions. L’offre d’emplois équivalant à 4 mois
de travail pour 7 personnes (soit 28 mois
de travail) a ainsi été perdue et les finan-
cements mobilisés également.
Cette situation interroge alors que les ac-
teurs locaux, collectivités locales, villes et
communautés d’agglomérations, de
même que de nombreux établissements
publics, et même des entreprises privées,
ont donné leurs accords de financement
et sollicitent Espaces pour développer de
nouvelles activités.

Quartiers et personnes 
prioritaires
La Direction départementale du travail de
l’emploi et de la formation professionnelle
(DDTEFP) des Hauts-de-Seine réclame
que les personnes embauchées par l’as-
sociation soient désormais prioritaire-
ment issues des zones urbaines
sensibles (ZUS)… qui n’existent pas
dans le Val de Seine (à l’exception du
quartier du pont de Sèvres dans lequel

Espaces a depuis de nombreuses an-
nées un local accueillant le chantier d’in-
sertion Boulogne-Billancourt espaces
verts). Aujourd’hui, il serait donc impos-
sible pour Espaces d’embaucher sur ses
chantiers des allocataires du Rmi ou des
jeunes en difficultés des communes fi-
nançant ces mêmes chantiers et sur les
territoires où se déroulent les actions !

Cela est d’autant plus regrettable qu’Es-
paces a toujours naturellement fait acte de
solidarité puisque c’est près d’une dizaine
de personnes issues de ZUS (principale-
ment hors Val de Seine) qui travaillent ac-
tuellement dans les chantiers d’insertion,
avant même cette soudaine injonction de
l’Etat, qui jusqu’à ce jour n’avait jamais
sollicité Espaces sur ce sujet.

Ce problème n’est pas nouveau, car déjà
il y a dix ans, Espaces avait dû cartogra-
phier le Val de Seine pour obtenir des
services de l’Etat une aide du Fonds so-
cial européen, afin de démontrer que s’il
n’y a pas de ZUS, le territoire a son lot de
quartiers en mutations, de grands en-
sembles Hlm, de foyers de travailleurs
migrants et de centre d’hébergements
d’urgence accueillant un public en ex-
trême précarité. Une réalité connue des
villes, des services du Conseil général
des Hauts-de-Seine et reconnue par la
Direction départementale des affaires sa-
nitaires et sociales (DDASS) qui soutien-
nent financièrement l’action d’Espaces et
de nombreuses autres associations.
D’ailleurs l’Etat le reconnaît pour partie
aujourd’hui à travers les Contrats urbain
de cohésion sociale (CUCS) signés avec
les villes de Boulogne-Billancourt, Cla-

mart et Suresnes.

Il faut rappeler qu’on
peut estimer le nom-
bre de personnes en
situation de précarité,
sans revenu (jeunes
notamment) ou allo-
cataires de minima
sociaux (Rmi, Api,
Ass, Aah…) à 45 000
personnes dans les
Hauts-de-Seine (dont
23 000 allocataires du
Rmi et 4 000 d’entre
eux dans le seul Val
de Seine/zone ouest),
pour à peine 1 000
emplois d’insertion,
pour l’essentiel à
temps partiel, voire
très partiel. Les 86

emplois d’insertion offerts pour les Altosé-
quanais par Espaces sont bien peu de
choses par rapport à de tels chiffres
quand on sait que 80 % de ces personnes
à chaque sondage depuis 20 ans décla-
rent que leur première priorité est de tra-
vailler. Quant à l’économie sociale et
solidaire et plus particulièrement l’insertion
par l’activité économique, toutes les
études (Pays de Loire, Aquitaine, Pro-
vence-Alpes-Côte-d’Azur et bientôt l’Ile-
de-France) montrent que ces activités
rapportent beaucoup plus au territoire
qu’elles ne coûtent à la collectivité, sans
parler des coûts évités et du lien social
ainsi retissé.

L’impérieuse nécessité 
de développer l’emploi partout 
où cela est possible
Espaces est prête, avec les autres asso-
ciations fédérées au sein de la Fnars, à
examiner tout projet de développement
des activités d’insertion par l’activité éco-
nomique au nord et au sud du départe-
ment, dès lors que l’Etat et le Conseil
général décideraient (avec les villes
concernées) de se mobiliser dans cet
objectif. Au lieu de freiner la création
d’emplois, il y a en effet urgence à ce
que l’Etat qui n’avait pas réuni depuis
près de 10 ans le Conseil départemental
d’insertion par l’activité économique
(CDIAE) en séance plénière se saisisse
enfin de l’impérieuse nécessité de créer
des emplois d’insertion en quantité et
qualité suffisantes.

Nous sollicitons aussi à nouveau le
Conseil général des Hauts-de-Seine pour
qu’il utilise le droit à l’expérimentation que
lui confère la loi à travers l’élargissement
du contrat d’avenir (à 30 et 35h) et l’expé-
rimentation du contrat unique d’insertion,
voire du Revenu de solidarité active (dis-
positif permettant de cumuler jusqu’à un
certain plafond l’allocation Rmi et un em-
ploi). De très nombreux besoins sociaux
ne sont pas couverts dans le département
: réhabilitation de logements insalubres,
réparation de vélos et maintenance des
pistes cyclables et des parcours buisson-
niers, cafés associatifs, jardins solidaires,
gestion écologique des espaces de na-
ture… si les pouvoirs publics s’en donnent
la peine, l’offre d’emplois d’insertion (IAE,
contrats aidés) ne sera plus si faible dans
les Hauts-de-Seine et plus largement en
Ile-de-France par rapport aux autres ré-
gions françaises.

Yann Fradin
Lire également p.4 et 7.

Espaces est confrontée à la difficulté 

de créer de nouveaux emplois d’insertion en Val de Seine

L’équipe du chantier d’insertion Talus ferroviaires aval 
au Val d’Or à Saint-Cloud



« La rhétorique de la participation et du
droit des usagers a pris une place crois-
sante dans les politiques publiques de-
puis deux décennies. Du rapport du
Conseil économique et social (CES) de
1987 sur la grande pauvreté (dit rapport
Wrezinski) à la loi de cohésion sociale de
2005, en passant par la loi de 1998 (qui
fait du partenariat avec les plus démunis
le fondement de la lutte contre l’exclu-
sion) et la loi rénovant l’action sociale et
médico-sociale de 2002 (qui impose dans
les établissements des outils participa-
tifs), se multiplient les textes officiels ins-
crivant la participation comme un
impératif de l’action publique et un droit
fondamental des usagers » - publications
FNARS septembre 2006.

Cette prise en compte du point de vue
des salariés en insertion doit permettre
d’améliorer les dispositifs d’accès aux
droits et de transformer les pratiques de
l’action sociale. L’influence des procé-
dures européennes a conforté et accéléré
cette évolution.

La participation des personnes en

grande difficulté est une priorité pour

Espaces, ce qui améliore son action so-
ciale et la relation des éco-cantonniers
avec les dispositifs mis en oeuvre.
Les éco-cantonniers sont des salariés à
part entière, partageant les mêmes
droits et obligations que tous les sala-

riés. Cette représentation est justifiée
par l’existence d’un réel contrat de tra-
vail. De plus, l’exigence des partenaires
financeurs pour réaliser les travaux
techniques sur les sites comme des en-
treprises ordinaires, donne une recon-
naissance concrète de l’identité des
salariés en insertion, donc de la valeur
économique et sociale de leur travail qui
n’est pas conçu seulement comme un
support à l’apprentissage de comporte-
ments.
A Espaces, depuis de nombreuses an-

nées, les éco-cantonniers participent à

la désignation de leurs délégués de

chantier et aux élections de délégués

du personnel. Cette démarche est im-
portante pour l’intégration des salariés en

insertion dans la vie écono-
mique et sociale.
« Avant d’arriver à Espaces,
je ne connaissais pas le
sens des élections, je
croyais que les élections
existaient seulement pour
choisir les Maires des
villes ». J.K
« Je suis arrivé en France
en 1980, on m’a dit qu’on
allait choisir notre président
de la République parmi plu-
sieurs candidats, je croyais
que c’était une blague
parce que chez moi en
Afrique on a un seul prési-
dent et pour toujours. Au-
jourd’hui à Espaces je
participe aux élections du
délégué de chantier et c’est
la première fois de ma
vie ». D.N 
« Avant les élections prési-

dentielles, l’encadrant m’a tellement
parlé des élections et des droits pour
choisir le président, que j’ai été obligé de
penser à refaire mes papiers, mais mal-
heureusement ils n’ont pas été prêts à
temps. J’ai participé aux élections du dé-
légué de chantier ». F.T

De nombreuses initiatives sont mises

en œuvre

Les réunions mensuelles des délégués de
chantier, animées par le directeur tech-
nique et un membre de l’équipe perma-
nente selon le thème choisi, sont une autre
forme de participation des éco-cantonniers
au fonctionnement de l’association.

La prime de fin d’année pour chaque sa-
larié de l’association, tout le monde peut
en bénéficier, en CDI, en CDD ou en
contrat aidé. Car le partage du travail,
c’est aussi le partage des fruits du travail.
La mutualisation santé de tous les sala-
riés de l’association est la concrétisation,
voire la reconnaissance des éco-canton-
niers en vue de leur intégration totale dans
l’association, et à terme dans la conven-
tion collective. C’est dans cette perspec-
tive qu’Espaces a adhéré fin 2006, au
nouveau syndicat d’employeur, le SYNESI
(Syndicat national des employeurs spéci-
fiques et d’insertion). 
Cet esprit de mettre l’accent sur l’identité
de métier commune à tous les salariés,
qui crée l’identité au travail et le sentiment
d’appartenance à un champ d’activité va-
lorisé (écologie, espaces verts, tri des dé-
chets, recyclage, etc.) avec des rôles
différents : encadrants et salariés en in-
sertion concourent ensemble à la produc-
tion et au fonctionnement de l’association.
Il n’y a pas les salariés en insertion d’un
côté et les salariés qui insèrent de l’autre.
Tous les jeudis l’animateur temps libre

organise un repas commun où se ras-

semblent salariés en insertion et per-

sonnel permanent ; il présente aux
salariés en insertion toutes les offres de
spectacle, théâtre et cinéma gratuit et
prend note de leurs propositions de sortie
ou d’animation. C’est très structurant dans
la dynamique collective et c’est une valo-
risation de l’action sociale de l’association.
Cette forme de participation est un ap-
prentissage à l’autonomie, de savoir-être
et de valorisation des compétences so-
ciales du salarié en insertion.
Ces initiatives incitent les salariés en in-
sertion à s’investir dans la valorisation de
la structure en participant aux anima-
tions organisées par l’association
comme les Journées du patrimoine, Net-
toyons la nature, etc.
« J’habite depuis quinze ans à Meudon.
Je passe souvent par les berges de
Seine, mais en participant avec mon
équipe, pendant la journée du patrimoine,
j’ai compris par l’explication de l’encadrant
la richesse de mon quartier et l’importance
historique du chemin de halage et du pa-
trimoine qui est autour ». J.B
« J’ai participé, un samedi, au nettoyage
de la forêt de Meudon, organisé par l’as-
sociation et la Mairie. Mon rôle était d’ex-
pliquer au public le tri des déchets, un
travail que je fais au moins deux fois par
semaine sur les chantiers d’Espaces. Je
me suis senti important et j’ai compris la
valeur de mon travail ». T.F

Hassen Lahmar

Insertion
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Participation des salariés en insertion dans la vie de l’association,

une manière d’intégration à la vie ordinaire

La place des salariés dans les structures d’insertion par l’économique

s’inscrit dans un contexte plus large au regard des orientations incluses

dans les conventions avec la Direction générale de l’action sociale (DGAS)

et le Fonds social européen (FSE).

Les éco-cantonniers du chantier d’insertion des Berges de Seine 
stabilisent le talus en creusant une tranchée sous la base-vie 
du Syctom à Issy-les-Moulineaux (septembre 2007).



Espaces a édité un dépliant 
«Chantiers d’insertion d’espaces verts et d’espaces naturels en Val de Seine»

téléchargeable sur www.association-espaces.org.5.5

Insertion
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Noël Livèce, éco-cantonnier 

sur le chantier d’insertion 

Berges de Seine rive droite

Des travaux routiers à Haïti à l’entretien

des berges de Seine à Boulogne-Billan-

court

Noël avait participé en Haïti à un programme

des Nations Unies de soutien à la démocratie.

Harcelé par la police, il a été obligé de quitter

son pays pour la France en août 2001, où il a

aussitôt demandé l’asile politique. Une santé

fragile l’a amené cependant à renoncer à cette

demande et à solliciter une carte de séjour

« vie privée et familiale » pour accéder rapi-

dement à un suivi médical adapté. Il a pu bé-

néficier d’un premier titre de séjour de juillet

2004 à juillet 2005 puis de récépissés renou-

velés tous les trois mois. Employé à l’associa-

tion Espaces comme éco-cantonnier à partir

du 1er mars 2007, le soutien de notre asso-

ciation lui a permis de régulariser définitive-

ment sa situation le 4 juin 2007 en recevant

une carte de séjour « vie privée et familiale »

renouvelable tous les ans.

Il y a cinq ans, il réparait les routes d’Haïti,

juste après avoir été gardien en République

dominicaine. Homme de ménage par la suite,

il entretient et nettoie désormais les berges de

Seine de Boulogne-Billancourt. Il « produit de

la vie en plantant des petits arbres ». 

Il manifeste sa joie de travailler pour améliorer

la propreté de l’environnement et ainsi contri-

buer à améliorer la qualité des bords de Seine.

Il tient beaucoup à cet aspect de la qualité de

la vie.

Il est très heureux d’apprendre le maniement

des outils de chantier et du matériel thermique,

et apprécie la bonne ambiance de son équipe :

« on vit comme des frères » déclare-t-il.

Noël pense que la démarche d’Espaces de-

vrait être étendue à toute la France, et félicite

ceux qui ont créé l’association, dans laquelle il

aimerait bien continuer à travailler. Il souhaite

approfondir ses connaissances, notamment

pour l’utilisation des machines thermiques.

Soulignons que Noël a participé à la réinstal-

lation du mur végétal dans la résidence

Adoma du Dôme à Boulogne-Billancourt 

(voir p.4), du démontage du mur au palais

Chaillot à la replantation des 2 000 pieds de

fougères. Un savoir-faire de plus à son par-

cours professionnel ! 

Isabelle Deak-Mikol et Maki Houmed-Gaba

La semaine de la solidarité inter-

nationale est une manifestation

d’envergure nationale organisée

conjointement par le ministère

des affaires étrangères, le mi-

nistère de l’éducation nationale,

le Conseil régional d’Ile-de-

France, ainsi que les Villes par-

tenaires et les associations. 

Le thème retenu pour l’année 2007 :
« Coopération décentralisée, une coo-
pération à visage humain ».

Cette manifestation s’est déroulée du
17 au 25 novembre 2007 et pour la 1re

année, Espaces s’y est associée avec
la Ville de Clamart.

Espaces était présente à la journée de
lancement officiel qui s’est déroulée le
mardi 20 novembre et a participé à la
table ronde organisée en soirée. 

L’association a organisé le vendredi 23
novembre de 11h à 15h une visite dé-
couverte du Jardin solidaire de Clamart
avec les réfugiés du CADA de Châ-
tillon. Malgré la pluie, c’est dans une
ambiance chaleureuse que tout le
monde s’est ensuite réfugié dans l’al-
géco pour déguster des spé-
cialités de multiples pays.

Par ailleurs, dans le cadre de
la réhabilitation du foyer et du
projet de création d’un jardin
solidaire derrière le foyer
Jean-Baptiste Clément,
Adoma et Espaces ont orga-
nisé une porte ouverte de la
résidence le mercredi 21 no-
vembre de 17h à 19h. Le
thème de la porte ouverte
était : les pays d’origine des
résidents. Des photos des
pays d’origine, des courriers
d’anciens résidents ainsi que

les plans de la réhabilitation prévue sur
ce foyer ont été exposés. Le projet de
jardin solidaire a également été pré-
senté à cette occasion. Des résidents,

des voisins, des élus ainsi que l’as-

sociation les petits frères des pau-

vres se sont montrés très intéressés

par ces projets dont l’objectif est

d’apporter une meilleure qualité de

vie aux résidents qui sont pour l’es-
sentiel des retraités Kabyles. Espaces
remercie les salariés et résidents de
Adoma pour leur accueil.

Le samedi 24 novembre, Espaces 
et Adoma ont participé à la grande
journée de clôture en tenant des
stands d’information sur les actions de
solidarité menées au quotidien par les
deux structures dans la nouvelle salle
des fêtes. Le public rencontré a ap-
prouvé les projets solidaires menés au
quotidien par Espaces sur tous ses
chantiers d’insertion et a adhéré parti-
culièrement aux actions réalisées sur
les Jardins solidaires existants et 
à venir.

Sophie Broussaud

ES P A C E S E M B A U C H E

• Régulièrement, des éco-cantonniers et des agents d’environnement en es-
paces naturels, hommes et femmes, dans le cadre des différents chantiers d’in-
sertion d’entretien des espaces naturels du Val de Seine. Personnes éligibles
au contrat d’accompagnement dans l’emploi (CAE) et contrat d’avenir (CA) des
Hauts-de-Seine et de Paris (16e, 15e et 14e), notamment allocataires du Rmi,
Travailleurs handicapés et jeunes (18 - 25 ans).

Prendre contact avec Catherine Signoret, directrice de l’insertion et des 

ressources humaines

• Des encadrants techniques de chantier d’insertion en écologie urbaine.
Envoyer CV et lettre de motivation au Directeur général de l’association.

Espaces a participé pour la première fois 

à la Semaine de la solidarité internationale 

à Clamart

Les visiteurs lors de la porte ouverte du Jardin
solidaire de Clamart



Stratégie de biodiversité

dans le 92
Membre suppléant du Conseil départemental
de développement durable, Yann Fradin, di-
recteur général d’Espaces, (Michel Garin,
président, est titulaire) a été rapporteur de
l’avis qu’a émis le C2D 92 sur le projet de
stratégie de la biodiversité dans les Hauts-de-
Seine en cours d’élaboration par le Conseil
général des Hauts-de-Seine. La présidence
du groupe de travail était assurée par Sylvie
Bénard, présidente du réseau d’entreprise
Orée. Plusieurs membres d’Espaces ont par-
ticipé aux différentes réunions organisée par
le Conseil général sur ce sujet (voir L’écho-
cantonnier n°27, septembre 2007, p.11)

Yann Fradin

Voyage en Vorarlberg
Yann Fradin, directeur général d’Espaces, a
participé au voyage d’étude organisé fin sep-
tembre 2007 par le Conseil d’architecture
d’urbanisme et d’environnement des Hauts-
de-Seine (CAUE), le Conseil général et le
C2D92 dans le Vorarlberg en Autriche. Cette
région de 300 000 habitants nichée entre la
montagne et le lac de Constance développe
depuis 50 ans une architecture originale et de
très haute qualité environnementale. Lancée
depuis l’après-guerre par le mouvement des
Baukünstler (artistes de la construction), cette
région est désormais leader en Europe pour
la conception de ces bâtiments en bois éco-
nomes en énergie. Le triple vitrage, l’isolation
en laine de mouton, les toitures végétalisées
et les panneaux solaires… sont les standards
locaux. 80 % des matériaux de ces habita-
tions sont produits dans le Land, bénéficiant
ainsi d’une chaîne de savoir-faire. 
L’architecte Hermann Kaufmann que nous
avons rencontré dans l’une de ces réalisa-
tions a fort justement reçu le prix international
d’architecture durable fin septembre 2007. Il
vient de construire un bâtiment à Chanteloup-
les-Vignes (78). 
Après la première expérience de l’aménage-
ment du Pavillon du combat (voir p.6), Es-
paces va s’inspirer de ces bons conseils dans
les travaux de réhabilitation que l’association
doit engager sur plusieurs sites. YF

Environnement
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9 sorties 
pour l’emploi

Amar, Larbi, Thierry, Yosvany, Alexandre, Marcel ont quitté Espaces avec un
contrat de travail en poche :

Amar, salarié d’Espaces depuis novembre 2005, a été embauché en octobre par
l’entreprise La Sepur à Châtillon, en tant que cantonnier en CDI. 

Larbi, salarié d’Espaces depuis mars 2007, a été embauché le 1er septembre en
CDI, comme aide soignant en maison de retraite.

Thierry, salarié d’Espaces depuis février 2007, a été embauché le 2 novembre, par
l’entreprise d’insertion Bio Yvelines-service à Versailles en CDD de 3 mois renou-
velable.

Yosvany, salarié d’Espaces depuis juillet 2007 a été embauché en CDD de 6 mois,
le 4 octobre, en tant que vendeur au Da Vinci Café, Paris 18e.

Alexandre, salarié d’Espaces depuis novembre 2006, a été embauché, le 8 octo-
bre 2007, en CDD de 1 an par le Conseil régional d’Ile-de-France au Lycée Miche-
let à Vanves, en tant qu’agent contractuel TOS.

Sont entrés en formation :

Boubacar est en contrat d’apprentissage depuis le 2 novembre 2007 à la Bou-
langerie Aux Délices de Manon, située à Boulogne-Billancourt.

Va Blia a débuté le CAPA travaux paysagers, le 13 octobre 2007.

Isabelle, Bruno et Franck ont débuté le CAPA entretien d'espace rural, le 26 no-
vembre 2007.

Marie-Hélène, salariée sur le chantier d’insertion Coteaux berges amont a rejoint
l’équipe permanente d’Espaces en tant qu’agent technique/adjointe d’encadrement,
en novembre 2007.

Marcel, salarié sur le chantier d’insertion de la Petite ceinture 15e/14e, a rejoint
l'équipe permanente en tant qu'adjoint d’encadrement pour l'unité Berges de Seine

et espaces verts, en novembre 2007.

Insertion

Environ 80% des éco-cantonniers ne dis-
posent pas d’un logement individuel,
30 % se trouvant en situation d’errance,
soit à la rue, soit dans des hôtels tenus
par des marchands de sommeil dans cer-
tains cas (chambre à au moins
1000euros/mois).
L’association Solidarités nouvelles pour le
logement, avec laquelle Espaces travaille
en partenariat (voir L’écho-cantonnier
n°23, juin 2006, p.26 à 28), affirme qu’on
ne peut envisager de faire travailler nor-
malement des personnes si elles ne dis-

posent pas d’un logement décent. La
construction de logements sociaux qui
progresse dans une partie de nos villes
doit s’accélérer. 
Je vois des bancs publics enlevés, abris
condamnés… Cachons cette misère… 
Il y a des milliers de mètres carrés de dis-
ponible, dans des bureaux, ou dans des
immeubles.
Espaces n’est pas responsable de cette
situation, et se doit d’être un aiguillon au-
près de ces instances. L’insertion est
notre métier… Jacques Dubos

Les éco-cantonniers et les problèmes 

de logement, voire de non logement

Bois de chauffage à vendre toute l’année, 
au bénéfice d’une association d’insertion

Uniquement sur rendez-vous : 
par téléphone de 9h à 17h30 au 01 41 14 53 00 ; 06 86 65 98 90 (excepté samedi et dimanche)

Prix du bois coupé par stère (1m3 d'encombrement), 
� en 30 cm : 55 € le stère � en 50 cm : 45 € le stère

Bois à retirer sur place du lundi au jeudi, de 8h à 17h, au 8 rue Yves Cariou, Marnes-la-Coquette, Porte
du Combat.
Vente le samedi 12 janvier 2008 de 8h à 11h30

Aucune livraison possible mais aide pour le chargement
Règlement par chèque uniquement, à l’ordre de l’association Espaces

Offre réservée aux adhérents de l’association Espaces
(adhésion annuelle de 8 € qui peut être réglée lors du premier achat)

Directeur de publication Yann Fradin, responsable

de la rédaction Mathilde Bérody, secrétaire de ré-

daction et maquettiste Claire Dubos. 

Ont participé à la rédaction de ce numéro André
Berland et le groupe « Vivent les étangs », Mathilde
Bérody, Antoine Bliecq, Gilles Bourhis, Sophie Brous-
saud, Pierrick Cochard, Isabelle Deak-Mikol, Jacques
Dubos, Claire Dubos, Vanessa Dupont, Anne-Claire
Gadenne, Marcel Gbéboutin, Daniel Girardclos, Yann
Fradin, Hassen Lahmar, Natacha Le Map, Bruno
Macé, Ghislaine Moulard, Catherine Signoret, Vin-
cent Thomas, Alexandre Wolff.
Impression Le Façonnage Technique, Montreuil
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Espèces invasives 

et espèces envahissantes :

de quoi s’agit-il ?

Les espèces invasives peuvent être dé-

finies comme des espèces exogènes

(importées) dont « l’intégration dans un
milieu produit des changements significa-
tifs de composition, structure ou fonction-
nement des écosystèmes » (Muller et al.
2004). Le terme « espèces envahis-

santes » désigne les espèces qui se

multiplient abondamment et rapide-

ment. Les espèces envahissantes ne sont
pas toujours exogènes.

Les espèces introduites peuvent l’être de
façon involontaire par le biais du com-
merce international et du tourisme ou vo-
lontaire à des fins ornementales par
exemple,comme ce fût le cas de la re-
nouée du Japon (agrostide stolonifère).

Toutes les espèces introduites ne se ré-
vèlent pas invasives mais on estime que
les invasions biologiques sont la 2e cause,
après la destruction des habitats, de la
perte de biodiversité.

Les espèces invasives développent dans
leur nouveau milieu des capacités de pro-
lifération plus importantes que les es-
pèces locales, parce qu’elles sont plus
résistantes, s’étendent plus vite ou en-
core qu’elles n’ont pas de prédateurs.
Elles entrent donc en compétition avec
les espèces indigènes au détriment de
ces dernières.

Dans le Val de Seine, de nombreuses

espèces végétales commencent à

poser de sérieux problèmes : c’est le
cas de la Renouée du Japon (qui est d’ail-
leurs toujours vendue dans les pépinières)
mais aussi d’autres plantes comme la

verge d’or du Canada, l’ailante, le robinier
faux-acacia, le buddléia….

Certains animaux introduits menacent
aussi la biodiversité locale : la tortue de
Floride, les écrevisses américaines, la
perche soleil, la bernache du Canada,
l’écureuil de Corée… Plus récemment
dans le Val de Seine, peut-être avez-
vous constaté la prolifération de cocci-
nelles orangées appelées Coccinelle
d’Halloween ?!! 

Marie-Aimée Bariéty

Lutte contre l’envahissement

par la renouée du Japon 

à Villeneuve-l’Etang : 

des premiers résultats

encourageants !

Depuis novembre 2005, les différentes
équipes qui se sont succédées sur le chan-
tier d’insertion du Domaine national de
Saint-Cloud1 expérimentent un plan de lutte
contre l’envahissement par la renouée du
Japon. 

En effet, sur le site
de Villeneuve-
l’Etang une dizaine
de stations de cette
espèce importée et
hautement invasive
se développaient au
détriment de la bio-
diversité locale. Par-
tout en Europe où
cette plante colonise
petit à petit les
bords de route, les
berges des cours
d’eau et autres ter-
rains fraîchement
remaniés, des traite-
ments sont testés
sans réelle garantie
d’efficacité.

Les techniques de
lutte utilisées à Ville-
neuve sont expéri-
mentales et issues

d’une étude précise du site. Leur principe
consiste à épuiser les rhizomes (réseau
de tiges souterraines produisant des
substances toxiques pour les autres
plantes) en arrachant tous les mois les re-
pousses et à priver la plante de ses res-
sources de lumière en plantant des
végétaux locaux susceptibles de concur-
rencer la renouée (sureau, noisetier,
viorne, cornouiller etc.)

Toutes ces opérations nécessitent une

attention et une minutie particulière

puisqu’un simple morceau de renouée
peut reconstituer en très peu de temps
une plante entière. Les végétaux arrachés

sont donc transportés dans des sacs her-
métiques, séchés et brûlés. Il s’agit d’un
travail pénible et parfois décourageant
puisqu’à la belle saison la renouée peut
grandir jusqu’à 3 centimètres par jour !!!

La nouvelle équipe du chantier d’insertion
attaque la troisième année de lutte et va
pouvoir profiter de la ténacité de ses pré-
décesseurs. En effet, on constate avec
soulagement que la renouée a nettement
régressé au profit de la biodiversité locale.
En 2005, rien ne poussait sous les sta-
tions de renouée. Aujourd’hui un cortège
d’herbacées s’est développé attirant de
nombreux insectes.

En 2007, les autres équipes d’Espaces
confrontées à la renouée du Japon ont pu
profiter de cette expérience menée en
mettant en œuvre des plans de lutte ap-
propriés au site. Un grand merci aux dif-
férentes équipes pour leur vigilance et leur
ténacité !

MAB
1 Le chantier d’insertion du Domaine national
de Saint-Cloud se déroule sur un an, de no-
vembre à octobre. L’équipe du 13e chantier est
ainsi arrivée début novembre 2007.

La flore réapparaît 

sur l'emprise des stations

de renouée du Japon 

de la plaine Pasteur

Le sol de cette ancienne friche Pasteur à
Villeneuve-l’Etang est dominé par la re-
nouée du Japon (agrostide stolonifère) qui
possède ici un fort recouvrement. Cette
graminée qui affectionne les sols frais et
lourds annonce le retour rapide d'une vé-
gétation de prairie, atteint rapidement
grâce à ses propriétés inhibitrices sur les
plantes de friche.

Les espèces herbacées observées sont
des vivaces de friches et de lisières fores-
tières sur sol frais et riche. Il s'agit de
plantes comme la bardane à petits fruits,
la verge d'or du Canada, la berce d'Eu-
rope, l'oseille à feuilles obtuses. Ce cor-
tège est présent sur l'ensemble de la
lisière sud de la plaine Pasteur dans la-
quelle s'inscrit les deux principales sta-
tions de renouée décrites ici. 

Sur la seconde station, bordée de ron-
ciers, la végétation est similaire, mais on
observe jusqu'à 19 espèces, principale-
ment herbacées. Des arbustes sponta-
nés, les saules marsault (salix caprea) se
joignent aux plantations arbustives de
l'automne 2006 destinées à concurrencer
les pousses de renouée.

Bruno Macé

L’équipe du Domaine national de Saint-Cloud intervient pour éradiquer 
la renouée du japon

Domaine national de Saint-Cloud



Jardins de l’inf ’eau
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● de nombreux documents d’information
sur l’eau sont disponibles, que les jardi-
niers peuvent présenter en fonction des
thèmes qui intéressent le public ;
● une documentation plus approfondie est
consultable sur place ;
● le programme trimestriel de toutes les
 activités et sorties proposées à la décou-
verte du patrimoine « eau » est également
 disponible.

Deux balades découvertes ont déjà eu

lieu les samedis 20 octobre et 24 novem-
bre 2007, autour des étangs de Meudon et
à la rencontre des mares des berges de
Seine, et les premiers Rendez-vous de l’eau
se sont avérés être un franc succès ! 

A Clamart, le 6 octobre 2007, au milieu des
dernières fleurs, fruits et légumes cultivés
par l’équipe du jardin pendant l’été, sous un
beau soleil doré de début d’automne, une

quarantaine de personnes sont venues

prendre des informations sur la qualité

de l’eau, tester les eaux proposées par An-
toine Bliecq, chargé d’animation eau à Es-
paces pour tenter d’en définir les
différences, répondre au quizz sur la
consommation de l’eau, se désaltérer au
bar à eaux… sans oublier de participer aux
installations proposées par la commission
« art et nature » du Graine Ile-de-France*
invité pour l’occasion : mandalas, sculptures
improvisées, fleurs d’eau et arbres à gouttes
porteuses de jeux de m’eau. La journée
s’est terminée par le partage
du délicieux thé à la menthe et
aux herbes préparé par Isa-
belle Trinité, responsable du
Jardin solidaire de Clamart,
assis en rond autour d’Ani Bo-
quillon conteuse, buvant ses
histoires d’eau.

A Meudon-la-Forêt, le 10 octobre 2007,
70 personnes ont inauguré la manifes-

tation. Près de 40 enfants des centres de
loisirs sont venus participer aux animations
des Jardins de l’espoir, où André Lusinier,
jardinier-encadrant des Jardins de l’espoir,
a offert aux jeunes des plantes aroma-
tiques du jardin à préparer de retour à la
maison… 

Antoine Bliecq
*Groupe régional d’animation et d’information
sur la nature et l’environnement dont Espaces
est membre

Avis aux amateurs d’eau 

et de beaux jardins potagers ! 

Nous recherchons des adhérents pour
donner un coup de main au chargé
d’animation eau, lors des Rendez-vous
de l’eau sur le Jardin solidaire de
 Clamart. Il s’agira de le seconder lors de
l’ouverture au public des jardins pour
diffuser la documentation sur l’eau et
échanger sur les différentes pratiques
respectueuses de l’eau, et partager
dans la convivialité une infusion ou un
sirop concoctés à partir des produits du
beau jardin de Clamart. 
Ces rendez-vous ont lieu un samedi par
mois ; une demi-journée, une journée
de votre temps, en solo, en couple ou
entre amis, de manière régulière ou
ponctuelle, nous permettraient d’offrir
un meilleur accueil du public : si vous
êtes intéressés… A très bientôt !

Contactez :

Marie-Aimée Bariéty au 01 41 14 53 00

Bienvenue aux Jardins de l’inf’eau !

Le jardin solidaire de Clamart et les Jardins de l’espoir à Meudon-la-Forêt accueillent 

les Jardins de l’inf’eau

Le Contrat global de l’eau en Val de
Seine (2007/2012) signé le 15 juin 2007
avec l’Agence de l’eau Seine-Normandie,
fait de l’association un relais local pour

l’eau.

Concrètement, cela veut dire que la cel-
lule d’animation d’Espaces (L’écho-can-
tonnier n°25, mai 2007) intègre dans ses
missions, parallèlement aux travaux de
valorisation écologique des  milieux hu-
mides et aquatiques réalisés par les
chantiers d’insertion sur les sites liés à
l’eau, l’information et la sensibilisation du
public aux enjeux de la gestion de l’eau à
l’échelle du Val de Seine.

Information du public : à travers les
Jardins de l’inf’eau sur les jardins soli-
daires  et notamment les Rendez-vous de
l’inf’eau ouverts à tous, une fois par mois
sur chaque jardin, les ateliers et les sor-
ties à la découverte du patrimoine
« eau » local.

Les équipes des jardins solidaires et de
l’unité Eau écologie urbaine d’Espaces

sont également disponibles pour fournir
tous les renseignements, contacts, docu-
mentations spécialisées sur les différents
thèmes de la gestion de l’eau.

Sensibilisation des acteurs : par la par-
ticipation d’Espaces aux comités de pilo-
tage réunissant tous les partenaires de
chaque chantier, aux différentes ins-
tances de concertation locales, aux en-
quêtes publiques, notamment celles qui
sont liées à la loi sur l’eau, aux missions
d’accompagnement des projets d’amé-
nagement locaux à travers lesquelles
 Espaces est force de proposition pour la
mise en œuvre de projets et techniques
écologiques.

Une question, un projet qui concerne

l’eau ? N’hésitez pas : contactez
 Espaces, oeuvrons ensemble pour re-
trouver une bonne qualité de l’eau, pré-
server cette ressource essentielle et les
milieux naturels qui lui sont associés 
(Direction technique 01 41 14 53 00).

Anne-Claire Gadenne

Espaces : un relais local pour l’eau en Val de Seine

Le Jardin solidaire de Clamart en septembre 2007

Jardins solidaires

Programme des Jardins de l’inf’eau 
pour le 1er trimestre 2008

Voir liste 

des animations
en p.20

Commandez les dépliants 

édités par Espaces

à l’association (01 55 64 13

40) ou téléchargez les 

sur son site Internet 

www.association-espaces.org
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Chantiers d’insertion
Conseil général des Hauts-de-Seine (Plan départemental d’insertion et de
retour à l’emploi*, Fonds pour l’insertion des jeunes, contrats d’avenir*),
Conseil général de Paris (Plan départemental d’insertion*, contrats d’avenir),
Conseil régional d’Ile-de- France (emploi-tremplin), Directions départementales
de l’emploi, du travail et de la formation professionnelle (DDTEFP) des Hauts-
de-Seine et de Paris pour le financement des contrats CAE et CA*, Anpe
(contrats CAE, contrats d’avenir, CIE*), Agefiph*.
*Financeurs intervenant en co-financement sur l'ensemble des chantiers selon
les personnes accueillies.
Unité insertion-emploi
• Accompagnement : Conseil général des Hauts-de-Seine (Plan départemental
d’insertion et de retour à l’emploi, Fonds pour l’insertion des jeunes), Conseil
général de Paris (Plan départemental d’insertion),  Directions départementales
de l’emploi, du travail et de la formation professionnelle (DDTEFP) des Hauts-
de-Seine et de Paris, Direction départementale de l’action sanitaire et
sociale des Hauts-de-Seine (DDASS), Agefiph.
• Atelier temps libre : Conseil général des Hauts-de-Seine (PDI), Fédération
nationale des Maisons des potes.
• Action santé : Conseil général des Hauts-de-Seine (PDI).
Unité Berges de Seine amont, espaces verts et jardins
• Chantiers des berges de Seine : Villes d’Issy-les-Moulineaux, Meudon,  Paris,
Saint-Cloud, Communauté d’agglomération Val de Seine, Conseil général des
Hauts-de-Seine, Conseil régional d'Ile-de-France (chantier jeunes), Agence
de l’eau Seine-Normandie, Eau de Paris, Port autonome de Paris, Renault
Sicofram, Adoma, Syctom.
• Chantier Boulogne-Billancourt espaces verts : Communauté d’agglomération
Val de Seine, Adoma, SAEM Val de Seine aménagement, Ophlm de Boulogne-
Billancourt.
• Jardins de l’espoir de Meudon-la-Forêt : Ville de Meudon, Conseil général
des Hauts-de-Seine, Direction départementale de l’action sanitaire et sociale
des Hauts-de-Seine (DDASS), Fédération nationale des Maisons des potes,
Adoma, Bouygues Télécom.
• Jardin solidaire de Clamart (rue Danton) : Ville de Clamart, Conseil régional
d'Ile-de- France, Caisse d’épargne Ile-de-France Paris (projet d’économie
locale et solidaire), Adoma, Foyer des jeunes travailleurs de Clamart.
• Pigeonniers de Clamart : Ville de Clamart.
• Jardin solidaire pédagogique et scientifique de Sèvres : lycée de Sèvres,
Communauté d’agglomération Val de Seine, Direction régionale de
l’environnement (DIREN Ile-de-France).

Chantier du Domaine national de Saint-Cloud, Ville-d’Avray 
• Chantier d’insertion : Villes de Garches (CCAS), Marnes-la-Coquette, Saint-
Cloud et Ville d’Avray, Communautés d’agglomération Coeur de Seine et Val
de Seine, Centre des monuments nationaux, Conseil général des Hauts-de-
Seine (Plan départemental d’insertion, Fonds d’insertion des jeunes), Conseil
régional d'Ile-de-France (chantier jeunes), Agence de l’eau Seine-Normandie.
• Investissement local et matériel : Fondation Gaz de France, Caisse d'épargne
Ile-de-France Ouest (projet d'économie locale et solidaire), Fondation Véolia,
Fape.
• Chantier Rigoles et étangs de Ville d’Avray : Ville de Ville d’Avray,
Communauté d’agglomération Arc de Seine, Conseil général des Hauts-de-
Seine, Agence de l’eau Seine-Normandie, Centre des monuments nationaux.
Unité Coteaux, berges et talus ferroviaires
• Chantier Coteaux berges amont : Conseil général des Hauts-de-Seine,
Direction départementale du travail, de l’emploi et de la formation
professionnelle des Hauts-de-Seine (DDTEFP), Conseil régional d’Ile-de-
France (emplois insertion environnement), Agence de l'eau Seine-Normandie,
Ville d’Issy-les-Moulineaux (jardins du chemin des Vignes).
• Chantier Coteaux berges aval : Conseil général des Hauts-de-Seine
(Direction de l’eau), Agence de l'eau Seine-Normandie, Eau de Paris.
• Chantier Petite ceinture 15e/14e : Direction régionale Paris Rive-gauche
SNCF, Réseau ferré de France (RFF), Conseil régional d’Ile-de-France
(Emplois insertion environnement), Direction départementale du travail, de
l’emploi et de la formation professionnelle (DDTEFP) de Paris (Fonds
départemental d’insertion), Conseil général de Paris (Plan départemental
d’insertion), Adoma.
• Chantier Petite ceinture 16e : Ville de Paris (Direction de l’environnement et
des espaces verts), Conseil général de Paris (Plan départemental d’insertion).
• Chantier Talus ferroviaires aval, Sèvres, Issy : Direction régionale Sncf Paris
Saint-Lazare, Direction départementale du travail, de l’emploi et de la formation
professionnelle des Hauts-de-Seine (DDTEFP), Conseil général des Hauts-
de-Seine, Ville de Saint-Cloud.
Chantier bénévole Vivent les étangs de Meudon : Ville de Meudon,
Agence de l'eau Seine-Normandie, Fondation Nature et découvertes.
Ingénierie environnementale et animation nature
Conseil régional d’Ile-de-France (emploi tremplin), Direction régionale de
l'environnement (DIREN) Ile-de-France, SAEM Val de Seine aménagement.

Partenaires financiers d’Espaces 
Janvier 2008

Devenez adhérent et soutenez l’action solidaire 

d’Espaces en étant acteur de votre territoire.
En adhérant, soutenez l’action de l’association 

et renforcez son audience auprès des pouvoirs publics.

NOM -------------------------------------------- Prénom ---------------------------------
Adresse -------------------------------------------------------------------------------------
Code postal ------------------------- Ville ------------------------------------------------
Tél. : ----------------------------------- Mèl : ----------------------------------------------

Je désire soutenir l’association Espaces

Je désire adhérer et verse la somme de � 8 €

Cotisation de soutien et don à partir de 16 €
Je verse la somme de � 16 € � 30 € � 50 € � 100 € ou plus,
une attestation permettant une déduction fiscale à hauteur de 66% du don sera envoyée en début d’an-

née à chaque adhérent-donnateur. Ces dons permettent de développer l’action sociale d’Espaces au-

près des salariés en insertion dont il sera régulièrement rendu compte.

Signature

A retourner à Association Espaces, Service adhésion, 37 route de Vaugirard, 92190 Meudon

Lu dans la presse

Le Parisien, le 14/09/07 : Ville-d’Avray Etangs
conjuguent environnement et emploi, avec in-
terview de Yann Fradin.

Journal de Ville-d’Avray, octobre 2007 :
Entretien des abords des étangs.

Asone di prati, octobre 2007: I giardini della
speranza.

Sabots, novembre /décembre 2007 : Congrès
national des chevaux territoriaux.

Le Parisien, 21/11/07 : Un cheval de trait sur
les berges.

Le Parisien, 28/11/07 : Le mur végétal passe
des paillettes au social.

Fashion weekly daily, octobre /novembre
2007 : Stella McCartney collaborates with
French botanist on show backdrop.

Rendez-vous sur le site : vous y trouverez toutes les informations sur nos manifestations !

www.association-espaces.org

Les informations sur les chantiers d’insertion, l’adresse des chantiers d’insertion, les offres d’emploi, les dépliants édités 

par l’association, les anciens numéros de L’écho-cantonnier, la vie associative



JANVIER

A partir du 14 : Exposition "Le monde dont
tu es le héros"
• Entrée libre
• Renseignement, réservation : 01 55 95 80 70, 
• Mail : sensibilisationenvironnement@cg92.fr
• Halle du parc de l'île Saint-Germain, 170 quai de

Stalingrad, 92130 Issy-les-Moulineaux
• www.hauts-de-seine.net/exposition-developpem-

ent-durable

Mercredi 9 de 10h à 17h au Jardin 
Solidaire de Clamart

Mercredi 16 de 10h à 17h aux Jardins de
l’espoir de Meudon-la-Forêt
► Rendez-vous de l’eau, l’eau dans la maison, pe-
tits gestes et grandes économies

Samedi 12 
► Sortie au Pavillon de l’eau à Paris, Exposition
« ces métiers qui donnent l’eau potable aux Pari-
siens de 1850 à nos jours »
à 14h, durée : 1h30
• Rendez-vous :.à 14h à la station du T2 Les Mou-

lineaux en direction de la Défense, ou à 14h30 au
77 av. de Versailles, 75016 Paris

• Accès par les transports en commun : métro Mi-
rabeau (ligne 10) ou RER C arrêt Javel.

• Public : à partir de 8 ans

FÉVRIER

Samedi 2 de 14h à 18h au Jardin solidaire
de Clamart 

Mercredi 6 de 10h à 17h aux Jardins de
l’Espoir de Meudon-la-Forêt
► Rendez-vous de l’eau, Spécial « journée mon-
diale des zones humides : zones humides et santé »
Les zones humides du Val de Seine : présenta-
tion de la gestion écologique d’un étang, l’assec et
la remise en eau, la gestion différenciée pour la pré-
servation des milieux aquatiques.
Atelier : 

• préparation de purin, une alternative écologique
aux pesticides ;

• quelques plantes aquatiques pharmaceutiques.
Animation : 

• compost : apportez votre petit sac d’épluchures
« maison »pour alimenter le compost ;

• soupe : venez déguster la soupe faite pendant la
journée !

MARS

Mercredi 12 de 10h à 17h aux Jardins de
l’Espoir de Meudon-la-Forêt

Mercredi 19 de 10h à 17h au Jardin 

solidaire de Clamart
Atelier : paillage, arrosage et récupération
d’eau de pluie
► Rendez-vous de l’eau, 

Le jardinage éco-responsable avec la préservation
de la ressource en eau

Samedi 22 
► Balade découverte
Spécial « Journées mondiales de l’eau ». Les
berges de Seine de la rive gauche, de Sèvres à
Issy-les-Moulineaux : valorisation écologique
des milieux aquatiques
à 14h, durée : 2h30
• Rendez-vous : à 14h à la station du T2 Musée de

Sèvres  côté Seine
• Public : tout public.

Dimanche 30 
► Fête de l’étang de Meudon
L’étang de Meudon a été mis en assec pendant
une année. Il est maintenant remis en eau.
Avec l’arrivée du printemps, venez fêter cet
évènement et en découvrir les résultats atten-
dus autour des stands proposés par les diffé-
rents acteurs de sa gestion.
à partir de 14h
• Rendez-vous : parking du carrefour d’Aubervilliers

à l’aval (Est) de l’étang de Meudon, forêt doma-
niale de Meudon, 92190.

• Accès par les transports en commun : bus 289
et 389 arrêt Cimetière de Trivaux, puis marcher
jusqu’aux étangs.

• Public : ouvert à tous.

AVRIL

1er au 7 : semaine du développement durable

Dimanche 6 : Fête du développement du-

rable à Saint-Cloud.

MAI

Samedi 24 et dimanche 25 : Fête de la
nature, organisée par Nature et découvertes.

Agenda
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AD R E S S E S
► Les Jardins de l’espoir

5 rue Georges Millandy, derrière la Maison de l’emploi à Meudon-la-
Forêt. Rendez-vous au 06 75 66 95 83.

• Accès en bus: n° 289 et 390, arrêt Clinique de Meudon-la-Forêt; 389,
arrêt Centre administratif; 189, 290, 295, arrêt Georges Pompidou; 179,
arrêt Aérodrome Morane + 10 mn à pied.

• Horaires d’ouverture: du lundi au vendredi, 8h15-12h15 ; 13h15-17h15.

► Le Jardin solidaire de Clamart

9 rue Danton à Clamart. Rendez-vous au 06 84 79 80 17.

• Accès en bus: n° 289, 395, arrêt Normandie; 290, 295, 395, arrêt Pavé
Blanc; 189, 289, 290, 390, 395, arrêt Georges Pompidou; 390, arrêt
Ambroise Paré.

• Horaires d’ouverture: du lundi au vendredi, 8h-12h ; 13h-17h.

37 route de Vaugirard, 92190 Meudon
Tél. : 01 55 64 13 40 Fax : 01 55 64 13 49
espaces@association-espaces.org   www.association-espaces.org
ISSN 1638-3451

Les jardins de l’inf’eau
Des animations, des ateliers,

des balades, 

des visites, des Rendez-vous

de l’eau un jour par mois sur

chaque jardin, 

gratuit et ouvert à tous

Pour tous renseignements 

et inscriptions

Contact : Marie-Aimée Bariéty

Tél. : 01 41 14 53 00 

ou 06 85 97 52 68

Mèl : direction.technique@association-

espaces.org

Randonnée du ru de Vaucresson,
septembre 2007

Retrouvez toutes les manifestations mises à jour
sur www.association-espaces.org, rubrique agenda


